
АЛЕКСАНДРА ПОСЫПКИНА, 
ОЛЬГА ДУБРАВИЦКАЯ

В 2019 году в ЕАЭС могут 
разрешить онлайн-торговлю 
алкоголем, лекарствами, таба-
ком и ювелирными изделия-
ми. В России легализовать их 
продажу через интернет пока 
не удалось, даже несмотря на 
потенциал рынка в миллиар-
ды рублей.

Онлайн-продажи алкоголя, ле-
карств, табака и ювелирных из-
делий могут разрешить на тер-
ритории Евразийского эконо-

мического союза (ЕАЭС; в него 
входят Россия, Белоруссия, Ка-
захстан, Киргизия и Армения) уже 
в 2019 году. Такое предложение 
есть в проекте «дорожной карты» 
по развитию цифровой торговли 
в странах ЕАЭС на 2019–2020 годы 
(есть у РБК). Как пояснил предста-
витель пресс-службы Евразий-
ской экономической комиссии 
(ЕЭК; регулирует деятельность  
ЕАЭС), на данном этапе работы 
над «картой» собираются мне-
ния представителей бизнеса о 
проблемах, мешающих разви-
тию субъектов цифровой торгов-
ли, повышению их присутствия 

на рынке стран ЕАЭС и выходу 
на глобальные рынки.

 В пятницу, 2 ноября, на заседа-
нии экспертной площадки по ци-
фровой торговле ЕАЭС обсужда-
лись предложения по развитию 
онлайн-ретейла (список рекомен-
даций также есть у РБК) — на их ос-
новании и будут вноситься изме-
нения в проект «дорожной карты».

Инициатор проекта

Авторами рекомендаций являются 
члены ЕЭК — чиновники различ-
ных структур комиссии (например, 
от России это министр по торгов-

ле ЕЭК Вероника Никишина). Свои 
предложения и рекомендации 
также направляли представите-
ли электронных торговых площа-
док и ассоциаций, секторов b2b и 
b2c, производители товаров, про-
вайдеры логистических и платеж-
ных услуг. «Предложение о расши-
рении цифровой торговли отдель-
ными товарами было выдвинуто 
бизнесом», — уточнил РБК пред-
ставитель пресс-службы ЕЭК, до-
бавив, что работа над «дорожной 
картой» не завершена и на эксперт-
ных площадках обсуждаются пока 
только отдельные предложения.
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ЕВГЕНИЙ ПУДОВКИН

В США прошли промежу-
точные выборы в конгресс. 
О том, кого социологи прочат 
в победители, как в резуль-
тате может измениться 
политика Вашингтона и его 
отношения с Москвой, — 
в материале РБК.

 1. 
Кого избирают в США 
6 ноября?
6 ноября граждане США выбрали 
новый состав 435-местной пала-
ты представителей, а также 35 се-
наторов (из ста). В настоящий мо-
мент республиканцы контроли-
руют большинство кресел в обеих 
палатах конгресса (51 — в сенате, 
236 — в палате представителей). 
Срок полномочий членов палаты 
представителей — два года, сена-
торов — четыре года.

Помимо переизбрания зако-
нодателей 6 ноября в  США так-
же прошли выборы губернато-
ров в 36 штатах. Сейчас 33 штата 
США имеют губернатора-респуб-
ликанца, 16 — губернатора-демо-
крата. На последних губернатор-
ских выборах в штате Аляска по-
бедил независимый кандидат. Гу-
бернаторы в большинстве штатов 
избираются каждые четыре года. 
Исключение составляют штаты 
Нью-Гэмпшир и Вермонт, где гу-
бернаторский срок ограничен дву-
мя годами.

Ноябрьские выборы называ-
ют промежуточными, так как они 
проводятся посреди четырехлет-
него президентского срока. В дан-
ном случае голосование проходит 
два года спустя после избрания 
республиканца Дональда Трампа 
45-м президентом США.

Первые итоги выборов станут 
известны рано утром 7 ноября 
по московскому времени.
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Ранее Минфин Антона Силуанова и Минздрав Вероники Скворцовой вносили законопроекты по легализации продаж алкоголя и лекарств  
в интернете, но дальше первого чтения документы не проходили

И Н И Ц И А Т И В А  В ЕАЭС предложили легализовать онлайн-продажу алкоголя 

и лекарств

Торг здесь уместен

Олег Белозеров,
генеральный директор — 
председатель правления ОАО «РЖД»

Железнодорожникам 
удалось отстоять тарифную 
надбавку на экспорт
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Т О П Л И В О

Цены на бензин на Санкт-Петербургской бирже 
выросли вопреки договоренностям 
нефтяников с правительством

С Д Е Л К А
ВТБ объявил о покупке 
второго за месяц 
регионального банка

Ф И Н А Н С Ы
Власти расширяют 
действие нового механизма 
докапитализации

с. 8 с. 11 с. 13 

ФОТО: Владимир Федоренко/РИА Новости

Индекс РТС 
Московская биржа, 06.11.2018

Международные резервы 
России ЦБ, 26.10.2018

Курсы 
валют ЦБ
07.11.2018

Цена нефти BRENT 
Bloomberg, 06.11.2018, 20.00 мск

1151,14 
пункта

$460,7 
млрд

$1= 

₽65,99
€1=

₽75,32
$72,70

за баррель
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Растет число россиян, оправдывающих применение насилия властями

Сила — в привычке
МАРГАРИТА АЛЕХИНА, 
ВАЛЕРИЙ РОМАНОВ

Растет доля россиян, которые 
готовы оправдывать приме-
нение насилия со стороны 
власти в отдельных случаях. 
Как поясняют социологи, ска-
залось его «опривычивание» 
и частое освещение в СМИ 
связанных с пытками и истя-
зательствами тем.

 Многие россияне готовы допу-
стить применение властями силы 
в отдельных ситуациях, в том чис-
ле при разгоне мирных несанкцио-
нированных митингов. Об этом со-
общили исследователи фонда «Об-
щественный вердикт» по итогам 
третьей волны общероссийского 
опроса, посвященного отношению 
россиян к пыткам и проводивше-
гося при участии группы старше-
го научного сотрудника Институ-
та социологии РАН Дмитрия Ро-
гозина.

В рамках исследования социо-
логи предлагали респондентам 
примеры конкретных ситуаций, 
в которых те должны были пред-
ставить себя на месте полицей-
ского, тюремщика или сотрудника 
психиатрической больницы и ре-
шить, насколько оправданно или 
необходимо применение насилия. 
Кейсы для опроса — реальные слу-
чаи из правозащитной практики 
«Общественного вердикта», по 
большинству из которых идет или 
шло официальное разбиратель-
ство, рассказала РБК руководитель 
исследовательских программ фон-
да Асмик Новикова.

По ряду кейсов доля респонден-
тов, допускающих насилие, вырос-
ла на 5–6%, отмечает она.

Опрос «Общественного вердик-
та» проводился в интернете с при-
менением таргетирования в соцсе-
тях (ссылка на анкету предлагалась 
совершеннолетним пользовате-
лям во всех регионах страны, при 
этом ее не видели те пользователи, 

О П Р О С

12% россиян считают, что власть вправе применить силу против участников несанкционированного 
митинга, даже если они не устраивают беспорядков.  На фото: протесты против пенсионной реформы 
в Санкт-Петербурге

Что россияне думают об использовании силы властями

Источник: фонд «Общественный вердикт»

Имеют ли право 
полицейские, следователи 
идти на незначительные 
нарушения закона 
для раскрытия 
общественно-значимых 
преступлений? (%) 

Применяли ли 
к вам когда-нибудь 
насилие полицейские, 
следователи? (%) 

Интересны ли вам 
новости о нарушении 
прав человека, 
о правозащитной 
деятельности? (%) 

Допустимо ли применять 
силу для разгона 
несогласованного 
митинга при отсутствии 
беспорядков, если его 
участники отказываются 
разойтись? (%)

15,9 
Затрудняюсь 
ответить

9
Нет

11,9 
Затрудняюсь 
ответить

4
Не знаю

22,8 
Да

17,3 
Да

79
Да

12
Допустимо

79,3
Нет

61,4
Нет

3,4 
Затрудняюсь 
ответить

84
Недопустимо
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Привлечение внимания к проблемам 

насилия имеет побочный эффект, 

говорят социологи: для аудитории оно 

становится более обыденным, а значит, 

приемлемым

Российский миллиардер дал 

показания в Монако

Рыболовлеву 
испортили игру
МАРГАРИТА ДЕВЯТКИНА, 
ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО, 
ВАЛЕРИЙ РОМАНОВ

Российский миллиардер Дми-
трий Рыболовлев во вторник 
дал показания следственным 
органам Монако. Издание 
Le Monde сообщило о его по-
мещении под стражу, пояснив, 
что речь идет о деле, откры-
том по фактам «коррупции 
и торговли влиянием».

Российский миллиардер, прези-
дент и владелец футбольного клу-
ба «Монако» Дмитрий Рыболов-
лев вечером 6 ноября был поме-
щен под стражу по запросу проку-
ратуры Монако, сообщила газета 
Le Monde. По ее данным, в апар-
таментах Рыболовлева в жилом 
комплексе La Belle Epoque в Мон-
те-Карло прошли обыски. Это про-
изошло за несколько часов до мат-
ча Лиги чемпионов между клуба-
ми «Монако» и «Брюгге».

Издание уточняет, что рассле-
дование в отношении миллиарде-
ра открыто по фактам «коррупции 
и торговли влиянием».

«В первой половине дня во втор-
ник, 6 ноября, Рыболовлев явился 
на допрос, на который был вызван 
некоторое время назад, и до сих 
пор находится в отделении», — за-
явил вечером 6 ноября РБК источ-
ник, знакомый с обстоятельствами 
дела. Он уточнил, что Рыболовлева 
вызвали на допрос по просьбе су-
дебного следователя, а не прокура-
туры. По законодательству Мона-
ко, задержанный может находить-
ся под стражей без предъявления 
обвинения до 24 часов, с санкции 
судьи или прокурора этот срок мо-
жет быть продлен до 48 часов.

«Мы сожалеем о том, что была 
нарушена тайна следствия, о чем 
свидетельствует появление ин-
формации в открытых источниках, 
и просим строго соблюдать пре-
зумпцию невиновности Дмитрия 
Рыболовлева», — заявили РБК ад-
вокаты Рыболовлева Эрве Темим 
и Тома Джаккарди.

«Факты, в связи с которыми его 
пригласили и заслушивают его по-
казания, связаны с использовани-
ем мобильного телефона его адво-
ката, что в настоящее время оспа-
ривается юристами в кассацион-
ном суде Монако», — подчеркнули 
защитники миллиардера.

Генконсульство России в Мар-
селе не в курсе задержания Рыбо-
ловлева, сообщил РБК представи-
тель дипломатического учрежде-
ния. «Не получали такой информа-
ции», — сказали в генконсульстве. 
РБК обратился за комментарием 
к пресс-атташе посольства России 
во Франции Сергею Паринову.

Рыболовлев был задержан во 
вторник утром, как утверждает Le 
Monde, в рамках этого дела были 
задержаны еще несколько человек.

Le Monde напоминает, что 
в сентябре 2017 года свой пост по-
кинул министр юстиции Монако 

(глава Департамента юридиче-
ских услуг) Филипп Нармино — 
после того как газета опубликова-
ла статью о дружеских отношени-
ях Нармино и Рыболовлева. СМИ 
писали, что миллиардер пытался 
воздействовать на полицию Мона-
ко и следственные органы, чтобы 
повлиять на его судебную тяжбу со 
швейцарским предпринимателем, 
арт-дилером Ивом Бувье.

Рыболовлев обвинял Бувье в не-
обоснованно завышенных ценах на 
несколько приобретенных им де-
сятков картин; российский пред-
приниматель оценивал свой ущерб 
в сумму около €1 млрд. Бувье, в свою 
очередь, заявлял о «сговоре» Рыбо-
ловлева с юстицией Монако.

В декабре прошлого года Дми-
трий Рыболовлев заявлял, что сле-
дователи княжества незаконно из-
влекли данные из телефона его ад-
воката, допустив грубое наруше-
ние профессиональной тайны.

Дмитрий Рыболовлев — быв-
ший совладелец «Уралкалия», 
в  мировом рейтинге миллиар-
деров по версии журнала Forbes 
занимает 242-е место, 18-е ме-
сто среди российских миллиар-
деров; его состояние оценивается 
в $6,8 млрд.

В 2015 и 2017 годах Рыболовлев 
уже вызывался на длительные до-
просы в полиции Монако по делу 
Бювье. Ему не предъявлялось об-
винение, через несколько часов 
бизнесмена отпускали. 

При участии 
Евгения Пудовкина

В сентябре 2017 года свой 

пост покинул министр 

юстиции Монако 

(глава Департамента 

юридических услуг) 
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опубликовала статью 
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Нармино и Рыболовлева

С К А Н Д А Лзначимых преступлений», согла-
шались 41% россиян. Во всех трех 
волнах онлайн-опроса эта доля 
гораздо ниже — около 22%. Нель-
зя утверждать, что интернет-ауди-
тория в целом менее толерантна 
к насилию, однако ее активная 
часть — да, пояснила РБК Асмик 
Новикова.

В октябре 2018 года 43% опро-
шенных сочли допустимым при-
менение насилия к грабителю, ко-
торый вырвал сумку из рук пен-
сионера и попытался убежать от 
полицейских. 42% опрошенных со-
гласились с необходимостью при-
менить пытки к маньяку, который 
нападает в парке на детей, а затем 
скрывает их в неизвестном месте. 
69% респондентов оправдывают 
действия медиков психиатриче-
ской больницы, которые в отсут-
ствие санитаров привлекли дру-
гих пациентов к «нейтрализации» 
буйного больного, которому нужно 
было срочно сделать укол.

24% считают допустимыми 
пытки обвиняемого в групповом 
убийстве, который берет всю вину 
на себя, чтобы скрыть подельников 
и избежать более тяжкого обвине-
ния за преступление в составе ор-
ганизованной группы. 11% сочли 
оправданными побои заключен-
ного, который отказывается выхо-
дить на работу.

В своих комментариях многие 
опрошенные отмечали, что в от-
ношении заключенных «допусти-

мо применять насилие, потому что 
они не в санатории». «Часто встре-
чается мнение, что наказание за-
ключенного — это не просто ли-
шение свободы, но и унижение 
как норма общения, насилие, ка-
кие-то лишения и бесчеловечные 
условия содержания. Отсутствие 
понимания, что собой представля-
ет в современном мире лишение 
свободы, — это, конечно, довольно 
грустное наблюдение», — говорит 
Новикова.

Еще одна идея, которую не раз-
деляют многие респонденты,  — 
что сотрудник правоохранитель-
ных органов должен владеть сво-
ими эмоциями и не срывать гнев 
на задержанном или заключен-
ном, отмечает социолог.

 В 2018 году социологи добави-
ли к опросу новый кейс — о при-
менении силы к участникам несо-
гласованного митинга, которые не 
устраивают беспорядков, но отка-
зываются расходиться. Всего с не-
обходимостью задействовать си-
ловые методы согласились 12% ре-
спондентов. Однако среди тех, кто 
положительно ответил на вопрос 
о допустимости «незначительных 
нарушений закона» со стороны 
властей в целом, эта доля соста-
вила 25%.

 По кейсам с заключенным и 
грабителем доля респондентов, 

допускающих насилие, вырос-
ла на 5–6%, отметила Новикова. 
«Я это связываю с «опривычива-
нием» насилия. Оно стало обыден-
ным как тема — взять, например, 
случай в ярославской колонии. 
Тема обсуждается, она в повестке, 
и это дает в том числе и такой ре-
зультат. Освещение необязательно 
дает рост неприятия, оно приво-
дит и к усвоению этой практики, 
пониманию, что это есть в нашей 
реальности, мы так живем, поэто-
му в каких-то ситуациях это допу-
стимо», — говорит социолог «Об-
щественного вердикта».

Социологи предполагают, что 
тенденция связана с «опривычи-
ванием» насилия и его более ши-
роким, чем раньше, освещением 
в СМИ. Привлечение внимания к 
проблемам насилия имеет побоч-
ный эффект, говорят социологи: 
для аудитории оно становится бо-
лее обыденным, а значит, прием-
лемым.

Насилие оправдывают 
молодые и пострадавшие

Большинство россиян выступа-
ют против применения насилия, 
но немалая часть допускают его 
применение в отдельных случа-
ях, отмечает руководитель отде-
ла прикладных социологических 
исследований Левада-центра Де-
нис Волков. «Значительная часть 
россиян считают, что в отдельных 

случаях применять насилие мож-
но. Они готовы оправдывать то на-
силие, которое существует, закры-
вать на него глаза, думая, что это 
про других, не про меня», — отме-
тил он. Социолог также добавил, 
что в целом россияне не очень ин-
формированы о распространенно-
сти насилия и не очень заинтере-
сованы в такой информации.

Люди с высшим образованием 
и действующим загранпаспортом 
несколько чаще демонстрируют 
неприятие «незначительных на-
рушений закона» со стороны вла-
стей, чем люди без высшего обра-
зования и загранпаспорта, следует 
из данных опроса.

Еще один фактор, устойчиво 
коррелирующий с отношением че-
ловека к насилию, — собственный 
опыт насилия со стороны властей: 
при прочих равных такие респон-
денты реже высказывались за не-
допустимость применения силы.

Опрос дал парадоксальный ре-
зультат, отмечает Асмик Новико-
ва: чаще всего об опыте полицей-
ского насилия заявляли молодые 
мужчины, в этой демографической 
категории уровень толерантности 
к насилию выше, чем в целом. Так, 
40% ответивших положительно на 
вопрос о возможности «незначи-
тельных нарушений закона»  — 
мужчины в возрасте 18–34 лет. 

которые были подписаны на стра-
ницы «Общественного вердикта»).

Третья волна исследования про-
водилась с 8 по 15 октября; в опро-
се приняли участие 3292 респон-
дента. Первая волна исследования 
проводилась в апреле 2017 года. 
Она включала в себя также теле-
фонный опрос для калибровки 
и  «взвешивания» групп респон-
дентов по демографическим по-
казателям; позднее от него реше-
но было отказаться.

«Опривычивание» 
насилия

Согласно данным телефонного 
опроса 2017 года, с тезисом о том, 
что для властей допустимо «идти 
на незначительные нарушения за-
кона для раскрытия общественно 

Дмитрий Рыболовлев 
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Приговор

Молдавский священник дал показания о коррупции во ФСИН

Протоиерей разочаровался 
в своем земном покровителе
МАРГАРИТА АЛЕХИНА

Бывший глава одного из 
отделов Молдавской митро-
полии Геннадий Цуркану дал 
показания по делу высоко-
поставленного работника 
ФСИН Олега Коршунова. Свя-
щенник получал с помощью 
чиновника займы и помогал 
ему получить церковные 
награды.

В деле обвиняемого в коррупции 
бывшего заместителя директора 
Федеральной службы исполнения 
наказаний (ФСИН) Олега Коршуно-
ва содержатся свидетельские пока-
зания священника Геннадия Цурка-
ну. По его словам, Коршунов долгое 
время помогал получать кредиты 
на коммерческие и благотворитель-
ные проекты, однако затем начал 
«дистанцироваться от простых лю-
дей». Материалы дела Коршунова 
есть в распоряжении РБК.

Займы для отца Геннадия

Следователь Андрей Вениами-
нов допросил Геннадия Цуркану 
27 июня этого года. По словам 
священника, с Коршуновым он 
познакомился в 2009 году в ре-
сторане «Чайхона» на Ленинском 
проспекте. Их представили друг 
другу общие знакомые — бизнес-
мены, занимающиеся поставками 
топлива.

«Я занимался различной ком-
мерческой деятельностью, вел раз-
ные проекты, связанные в том чис-
ле с благотворительностью. Мне 
периодически нужны были день-
ги в долг, в связи c этим я обра-
щался с просьбой к Коршунову об 
оказании финансовой помощи», — 
рассказал Цуркану на допросе. При 
этом лично Коршунов ему никогда 
не помогал и рекомендовал обра-
титься в банк.

«Где-то через полгода после 
знакомства он отвез меня в банк 
«Жилкредит», где познакомил с 
председателем совета банка [Ан-
ной] Рибицкой, которая являлась 
его давней знакомой и партнером 
по бизнесу. После знакомства с Ри-
бицкой я периодически обращал-
ся в указанный банк с просьбой о 
предоставлении денежных зай-
мов. При предоставлении мне оче-
редного займа Рибицкая получала 
одобрение Коршунова. Он факти-
чески выступал моим поручите-
лем перед банком», — говорится в 
показаниях священника.

Суммы займов варьировались 
от 1 млн до 20 млн руб. Цуркану, по 
его словам, всегда возвращал кре-
диты с процентами, но на момент 
допроса у него был долг перед 
«Жилкредитом» 15 млн руб. «Зай-
мы в банке я брал на основании 
расписок. Договор не заключал-
ся, достаточно было устного под-
тверждения Коршунова», — рас-

сказал священник. Начав работать 
во ФСИН, Коршунов по-прежнему 
согласовывал Цуркану выдачу зай-
мов в «Жилкредите», при этом «на-
стоятельно рекомендовал» их воз-
вращать: «Он в шутку говорил, что 
если меня посадят за мошенниче-
ство, то он даст мне камеру с фор-
точкой».

Дел со ФСИН Цуркану, по его 
словам, не вел, однако по прось-
бам Коршунова «проводил кре-
стины его родственников, знако-
мых, а также ребенка первого за-

местителя директора ФСИН Рос-
сии Анатолия Рудого», говорится 
в показаниях.

«Я считался как бы 
его человеком»

«Кроме того, [Коршунов] просил у 
меня грамоты от митрополита, я 
не отказывал», — добавил Цуркану. 
Какие именно грамоты имеются в 
виду, в протоколе не объясняется. 
В беседе с РБК Цуркану уточнил, 
что по собственной инициативе 

писал прошение митрополиту Ки-
шиневскому и всея Молдовы Вла-
димиру о награждении Коршунова 
за то, что тот помог подворью Мол-
давской церкви в Москве: «Один 
раз 20 тыс.  руб. дал, один раз ку-
пил комплект церковной утвари 
для храма. Я написал рапорт и по-
просил владыку дать ему медаль 
в честь 200-летия Молдавской ми-
трополии».

С декабря 2016 по май 2017 года 
Коршунов 13 раз звонил Цурка-
ну по телефону, следует из спра-

вок-меморандумов ФСБ, которые 
следователь предъявил священ-
нику на допросе. В ходе этих бе-
сед Коршунов требовал погасить 
долг перед «Жилкредитом», утвер-
ждал Цуркану. «Тон его высказы-
ваний носил возмутительный ха-
рактер. После назначения его на 
должность заместителя директора 
ФСИН Коршунов стал дистанциро-
ваться от простых граждан, на зна-
комых смотрел свысока. На встречи 
приезжал с опозданием, заставлял 
ждать. Как правило, приезжал на 
мотоцикле «Харлей Дэвидсон», — 
рассказал священник на допросе.

Владелица «Жилкредита» Ри-
бицкая никогда не требовала у 
Цуркану долг напрямую — только 
через Коршунова, поскольку свя-
щенник «считался как бы его че-
ловеком», уточнил он. «Мне пока-
залось, что она испытывает про-
блемы психологического харак-
тера. Она говорила, что видит во 
сне видения, в ходе которых она 
встречается с Богородицей и ан-
гелами, которые советуют ей про-
дать какой-то танкер, который 
якобы принесет ей большие день-
ги. Я не понял, о чем она говорит, 
и, в свою очередь, рекомендовал 

С Л Е Д С Т В И Е

Бывший заместитель главы Федеральной службы исполнения наказаний Олег Коршунов вину не признает 
и называет обвинение абсурдным
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В чем обвиняют Олега Коршунова

Олег Коршунов был 
задержан в сентябре 
2017 года. Заместителю 
директора ФСИН вменя-
ются растрата, мошен-
ничество и несколько 
эпизодов получения взя-
ток. Сейчас Гагаринский 
суд рассматривает одно 
из дел против него — о 
махинациях на закупках 
обуви для заключенных.

Коршунов не признает 
вину и называет обвине-
ние абсурдным. По его 
словам, он не имел ни-
какого отношения к кон-
трактной службе ФСИН 
и не мог вмешиваться 
в ход открытых торгов. 
Его адвокат Александр 
Линников считает дове-
рителя «жертвой оговора 
и произвола спецслужб», 

а уголовные дела в отно-
шении него — «фальси-
фикацией, основанной 
на ложных показаниях, 
домыслах и подтасов-
ках».
Одно из возбужденных 
в отношении Коршунова 
дел связано с растратой 
на госзакупках сахара и 
вымогательством взяток 
у предпринимательницы 

Марины Дюковой. По 
этому делу также прохо-
дит покинувшая Россию 
владелица банка «Жил-
кредит» Анна Рибицкая, 
которая, по версии 
следствия, осуществляла 
посредничество при вы-
могательстве взятки.
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Приговор

Офицеры МВД Чечни признаны виновными в самоуправстве

Суд навел глянец на дело 
«Аэроэкспресса»
МАРГАРИТА АЛЕХИНА

Суд прекратил дело о вы-
могательстве 45 млн руб. 
у одного из издателей 
журнала «Аэроэкспресс». 
Среди обвиняемых были 
офицеры МВД, охраняв-
шие руководство Чечни. 
За них вступался Рамзан 
Кадыров, а прокурор проси-
ла для них до семи с полови-
ной лет.

Замоскворецкий суд Москвы 
оштрафовал и тут же освободил 
от наказания пятерых фигу-
рантов дела о вымогательстве 
45  млн руб. у бизнесмена Кон-
стантина Жукова  — экс-совла-
дельца компании, издававшей 
журнал «Аэроэкспресс». Такое 
решение приняла судья Наталья 
Чепрасова, сообщил РБК адвокат 
одного из фигурантов дела Ва-
дим Мышлявкин.

Суд счел состав вымогатель-
ства недоказанным и смягчил 
им обвинение, переквалифици-
ровав на статью о самоуправстве 
(ч.1 ст. 330 УК). Судья постанови-
ла назначить обвиняемым штра-
фы на сумму до 50 тыс. руб., од-
нако срок давности по статье о 
самоуправстве уже истек, по-
этому дело было прекращено, а 
штраф не взыскан.

По версии гособвинения, ко-
гда у Жукова возник конфликт 
с бизнес-партнером Евгением 
Катковым, тот привлек к нему 
выходцев из Чечни и Ингуше-
тии, которые стали угрожать 
Жукову уголовным преследова-
нием и расправой. Среди обви-
няемых были полковник МВД 
Чечни Саид Ахмаев и старший 
лейтенант Лечи Болатбаев, ко-
торые принимали участие в 
охране высших должностных 
лиц Чечни, сенаторов и депута-
тов от республики, в том числе 
Адама Делимханова. После их 
ареста глава Чечни Рамзан Ка-
дыров написал письма на имя 
генпрокурора Юрия Чайки и 
председателя Мосгорсуда Оль-
ги Егоровой, в  которых утвер-
ждал, что офицеры «зареко-
мендовали  себя с положитель-
ной стороны как грамотные, ис-
полнительные и инициативные 
сотрудники». Также на скамье 
подсудимых оказались урожен-
цы Ингушетии Мовлади и Ахмед 
Булгучевы.

Защита обвиняемых об-
ращала внимание на то, что 
факт  угроз не подтвердили ни 
свидетели, ни  оперативно-ра-
зыскные  мероприятия, кото-
рые  по заявлению Жукова на-
чала полиция.  Кроме того, 
братья  Булгучевы, как  стало 
известно в ходе суда, были дав-
ними  друзьями потерпевше-
го Жукова  и изначально участ-
вовали в конфликте на его сто-
роне.

«Каску снесу»

В ходе прений сторон гособвини-
тель запрашивала для обвиняе-
мых от семи до семи с половиной 
лет колонии. По мнению проку-
рора, их вина в вымогательстве в 
составе организованной группы 
(п. «б» ч. 3 ст. 163 УК РФ) была 
полностью доказана.

Евгений Катков и Константин 
Жуков вели совместный бизнес 
с 2010 года. Тогда Катков купил 
у Жукова 50% уставного капита-
ла АО «Сетевое корпоративное 
агентство» (АО «СКА»), а затем 
они совместно создали компа-
нию «СТДжи Медиа» (в дальней-
шем она стала издавать журнал 
«Аэроэкспресс»). Катков внес 

в уставный капитал каждой из 
этих компаний около полумил-
лиона рублей, а затем, по его сло-
вам, вложил еще не менее 50 млн 
руб. в развитие бизнеса (по под-
счетам Жукова и версии след-
ствия, инвестированная Катко-
вым сумма была гораздо мень-
ше). Однако прибыль от компа-
ний Каткова не удовлетворила. 
Кроме того, он узнал, что Жуков 
единолично создал компанию-
прослойку, где стала оседать 
большая часть прибыли. Катков 
попросил Жукова разделить биз-
нес. Тот предложил ему продать 
АО «СКА» и получить 25 млн руб. 
Катков счел, что эта сумма силь-
но занижена.

29 июня 2016 года Катков и 
Жуков встретились в ресторане 
«Воронеж» на Пречистенке, что-
бы обсудить раздел бизнеса. По 
версии гособвинения, на встречу 
Катков привел Ахмаева и Болат-
баева, а затем переговоры были 
продолжены в «Президент-оте-
ле» на Якиманке, где к ним под-
ключились братья Булгучевы. 
Они показывали Жукову фаль-
шивые удостоверения сотруд-
ников Следственного комитета, 

материалы якобы возбужденно-
го против него уголовного дела, 
«предмет, похожий на пистолет», 
говорили о его несуществующем 
долге в $2 млн, обещали вывезти 
его в Чечню, «заворачивать шу-
рупы» в голову Жукова, следует 
из версии гособвинения.

В итоге Жуков был вынужден 
написать долговую расписку на 
имя Каткова на 45 млн руб. Эта 
расписка, по версии гособвине-
ния, не устроила его оппонентов: 
в ней Жуков не указал свои пас-
портные данные. Ахмаев порвал 
ее и заставил написать новую со 
словами «Не вздумай убегать, 
иначе будем направлять тебе от-
резанные пальцы твоих детей», 
следует из версии следствия.

После этих переговоров Жу-
ков обратился в полицию. Летом 
2016 года между ним и Катко-
вым состоялось еще две встречи 
с участием Ахмаева, Болатбаева 
и Булгучевых — они проходили 
уже под контролем оператив-
ников МВД, разговор Жуков за-
писывал. В ходе первой встре-
чи, 22 июля, Жукова, по версии 
гособвинения, заставили напи-
сать еще одну долговую распис-
ку на ту же сумму — на сей раз 
с графиком погашения долга. А 
на встрече 5 августа Болатбаев 
ударил Жукова ногой в колен-
ный сустав, а братья Булгучевы 
«подавляли его морально и пси-
хологически», например фра-
зой «Слушай, я тебе сейчас ка-
ску снесу!».

На тот момент в отношении 
оппонентов Жукова уже было 
возбуждено уголовное дело. Че-
рез две недели сотрудники поли-
ции их задержали, а Тверской суд 
арестовал.

«Эти люди совершили в отно-
шении меня преступление. Не 
сомневаюсь, что у суда была воз-
можность убедиться, что я гово-
рю правду», — говорил в прениях 

Жуков, добавив, что «не рассчи-
тывал, что останется жив» и что 
ему «страшновато до сих пор».

Позиция защиты

Гособвинение не сумело до-
казать факт вымогательства, 
настаивала в ходе суда защита 
обвиняемых. Так, об угрозах 
известно только со слов самого 
потерпевшего Жукова; един-
ственный присутствовавший 
при переговорах посторонний 
человек  — допрошенный по 
делу официант бара «Аврора» 
в «Президент-отеле» — заявил, 
что не слышал никаких угроз и 
не видел, чтобы Жукову пока-
зывали оружие или служебные 
удостоверения, подчеркнул в 
прениях сторон адвокат Ахмеда 
Булгучева Ильяс Гиниятуллин. 
По его мнению, в основе дела — 
заведомо ложный донос Жукова.

Ничего незаконного не зафик-
сировано и на записях двух по-
следующих встреч, которые вели 
оперативники МВД, настаивают 
защитники. Аудиофайлы были 
проанализированы экспертом-
лингвистом. Единственные выво-
ды, к которым он пришел, — что 
речь Каткова, Жукова и осталь-
ных «обладает признаками раз-
говорного стиля» и между собрав-
шимися возникла «спорная си-
туация», которую они пытаются 
разрешить посредством перего-
воров. При этом аудиозапись, ко-
торую делал сам Жуков, была по-
вреждена и не попала в материа-
лы дела: в протоколах следствия 
это объясняется тем, что Жуков 
«наступил в лужу, микрофон был 
залит водой и перестал работать».

Еще один довод защиты в 
пользу недоказанности обвине-
ния — то, что долговая расписка, 
которую Жуков якобы адресовал 
Каткову, хранилась и была изъята 
следствием у самого Жукова, то 
есть у должника, а не у кредитора.

До конфликта братья Булгу-
чевы были друзьями Жукова. 
В переговорах с Катковым они 
участвовали изначально на его 
стороне, следует из изученных в 
суде материалов дела, показаний 
свидетелей и слов самого Жуко-
ва. Защита убеждена, что к пе-
реговорам их привлек именно 
Жуков, а Катков обратился к че-
ченцам, чтобы уравнять шансы. 
Но в дальнейшем братья-ингуши 
по тем или иным причинам при-
няли противоположную сторону.

«Булгучевы делали вид, что по-
могают мне в решении вопросов, 
заранее, я так понимаю, догово-
рившись с Катковым и Ахмаевым. 
Я до последнего надеялся, что Бул-
гучевы ни при чем. Не мог пове-
рить, что человек, столь близкий 
мне [Мовлади Булгучев], фактиче-
ски как член семьи, много лет на-
ходящийся рядом, мог так со мной 
поступить» — так сам Жуков объ-
яснил их поведение в прениях. 

Защита обращала внимание на то, 

что факт угроз не подтвердили 

ни свидетели, ни оперативно-

разыскные мероприятия, которые 

по заявлению бизнесмена Константина 

Жукова начала полиция. Кроме того, 

братья Булгучевы, как стало известно 

в ходе процесса, были давними 

друзьями потерпевшего Жукова 

и изначально участвовали в конфликте 

на его стороне

П Р И Г О В О Р

ей обратиться к психологу» — так 
Цуркану описал свою последнюю 
встречу с Рибицкой в 2016 году.

В беседе с РБК Цуркану охарак-
теризовал Коршунова как «набож-
ного человека». По его словам, их 
знакомство было связано с тем, 
что Коршунову требовалось орга-
низовать крещение внучки в храме 
Христа Спасителя; впоследствии 
Цуркану помогал ему с паломни-
чествами к мощам святых, которые 
привозили в Москву: «Он всегда 
ходил по батюшкам советоваться, 
проблемы какие-то, видимо, были 
у него, — заключил священник, до-
бавив, что жалеет о случившемся с 
Коршуновым. — Ничего плохого о 
нем сказать не могу. Ни я ему ни-
чего не должен, ни он мне».

При участии 
Александра Атасунцева

Кто такой отец 
Геннадий

Протоиерей Геннадий Цуркану 
был председателем отдела вне-
шних церковных связей (ОВЦС) 
Молдавской митрополии. По 
информации молдавских СМИ, 
в 2012 году он был снят с этой 
должности, однако в сентябре 
2013-го  его снова упоминали как 
председателя ОВЦС.

Учредитель фонда
Цуркану был учредителем Благо-
творительного фонда имени пре-
подобного Паисия Величковского, 
следует из данных СПАРК. Основ-
ным видом деятельности фонда 
значится «предоставление прочих 
финансовых услуг, кроме услуг по 
страхованию и пенсионному обес-
печению, не включенных в другие 
группировки». В августе 2017 года 
связанный с РПЦ банк «Пересвет» 
подал в Арбитражный суд Москвы 
иск о банкротстве фонда Паисия 
Величковского, в конце сентября 
этого года иск был удовлетворен.

Сомнительный квартирант
В сентябре 2016 года телеканал 
НТВ сообщал, что столичная поли-
ция разыскивает Цуркану в связи 
с заявлением москвички, кото-
рая сдавала ему пятикомнатную 
квартиру. Она утверждала, что 
Цуркану скрылся, не заплатив ей 
за три месяца аренды (месяц сто-
ил 250 тыс. руб.), при этом украл 
дизайнерский диван и угрожал 
ей. «Полиция провела проверку 
и выяснила, что никакой диван я 
не украл. Она мне просто хотела 
нагадить. Дело не было возбужде-
но», — пояснил РБК Цуркану.

Любитель клубов
По сведениям НТВ, Цуркану был 
отлучен от церкви после того, как 
его увидели отдыхающим в ночном 
клубе. В беседе с РБК он заявил, 
что никогда не был отлучен от 
церкви или запрещен в служении. 
«Я был по собственному желанию 
отстранен с должности предсе-
дателя ОВЦС. Я написал рапорт, 
потому что работа предполагает 
нахождение в Молдавии, а я жил в 
Москве», — рассказал священник. 
РБК направил запрос в синодаль-
ный отдел РПЦ по взаимоотноше-
ниям с обществом и СМИ.
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Избирательные участки США 
начнут закрываться в два ночи 
по Москве, а последний участок 
(Аляска) закроется в  восемь 
утра. Не исключено, что новый 
расклад сил в палате представи-
телей будет ясен уже к 7:00 мск, 
пишет Bloomberg. Итоги вы-
боров в  сенат станут известны 
позднее, уточняет агентство.

2.  
Какая партия 
является фаворитом 
на промежуточных 
выборах?
Республиканцы имеют низкие 
шансы удержать преимущество 
в палате представителей, и де-
мократы, вероятно, завладеют 
там  большинством, считают 
аналитики. Согласно прогно-
зам портала FiveThirtyEight, 
демократам удастся получить 
контроль над  большинством 
в палате представителей веро-
ятностью более 87%. В  целом 
по  стране доля избирателей, 
поддерживающих демократов, 
на  9% больше, чем  доля тех, 
кто поддерживает республикан-
цев. В контексте распределения 

мест в палате представителей та-
кой отрыв позволит демократам 
получить там 234 кресла — почти 
на  40 больше, чем  они имеют 
сейчас. Согласно тем  же про-
гнозам, республиканцы сократят 
свое представительство в палате 
с нынешних 236 мест до 201.

Уверенное выступление де-
мократам предсказывают и  в 
гонке губернаторов. Аналитики 
FiveThirtyEight прогнозируют, 
что  количество губернаторов-

демократов по  итогам голосо-
вания возрастет с  нынешних 
16 до 26, а количество губерна-
торов-республиканцев сокра-
тится с 33 до 26.

При  этом республикан-
цев нельзя совсем сбрасывать 
со  счетов, утверждает основа-
тель FiveThirtyEight Нэйт Сил-
вер. Хотя шансы демократов 
получить большинство в палате 
представителей высоки — выше, 
чем шансы демократа Хиллари 
Клинтон на  выборах в  2016-м, 
которые она проиграла Трампу 
с минимальной разницей, — они 
все же не равны 100%. На руку 
республиканцам, в  частности, 
могут сыграть хорошие эконо-
мические показатели, демон-
стрируемые США. «Потреби-
тельская уверенность растет, 
уровень безработицы ничтожен, 
инфляция низкая, зарплаты уве-
личиваются», — констатировал 
Силвер.

Республиканцам, скорее все-
го, удастся удержать преимуще-
ство в сенате. Вероятность такого 
исхода составляет 81,1%, подсчи-
тали в FiveThirtyEight. Согласно 
прогнозам портала, по  итогам 
голосования 6 ноября республи-
канцам отойдет 52 кресла в се-

нате (на одно больше, чем сей-
час), демократам  — 48. Зада-
чу демократам осложняет то, 
что  из  35 сенаторов, которым 
предстоит переизбрание, 26 яв-
ляются демократами, и только 
восемь — республиканцами, ука-
зывают  аналитики портала.

3. 
Как результат выборов 
может повлиять 
на политику Трампа?
Ситуация «разделенного» кон-
гресса, где республиканцы кон-

тролируют сенат, а демократы — 
палату представителей, несет 
в  себе очевидные риски, отме-
чают аналитики банка Nordea. 
Трамп — конфликтный политик, 
и ему может быть трудно дого-
вориться с демократами по во-
просам внутренней повестки, 
констатируют эксперты. Это 
может быть чревато проволочка-
ми в вопросах финансирования 
правительства и повышения по-
толка госдолга, следует из обзора 
банка.

Сложнее Трампу станет и реа-
лизовывать свои реформы, кон-

Четыре вопроса о промежуточных выборах в США

Проверка разделением
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По итогам промежуточных выборов в США у демократов хорошие шансы взять под контроль палату представителей, а республиканцы, скорее всего, 
удержат преимущество в сенате

История на стороне 
демократов

Потеря республиканцами палаты представителей не станет 
сенсацией. Результаты большинства промежуточных выбо-
ров во время первого срока действующего президента были 
не в пользу партии главы государства, напоминает исследо-
вательский центр Gallup. Всего три раза в последние сто лет 
(в 1943, 1998 и 2002 годах) президентской партии удавалось 
увеличить свое представительство в конгрессе, а не сократить. 
В среднем на промежуточных выборах, которые проводились 
в США с 1946 года, партия президента теряла 7,3% поддержки, 
подсчитал портал FiveThirtyEight.
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статируют эксперты Nordea. 
Трамп, в частности, не оставля-
ет попытки изменить миграци-
онное законодательство и  про-
вести реформу системы здраво-
охранения. В условиях «разделен-
ного» конгресса для претворения 
в жизнь этих планов Трампу, ве-
роятно, придется чаще полагать-
ся на президентские указы, кото-
рые не требуют одобрения зако-
нодателями, но могут быть отме-
нены его преемниками на посту 
президента.

Неудачи во  внутренней по-
литике могут заставить Трампа 
сконцентрироваться на внешней 
повестке, где его действия будут 
скованы конгрессом в меньшей 
степени, считают в  Nordea. Это 
будет означать дальнейшее уже-
сточение позиции в переговорах 
с торговыми партнерами и уве-
личение пошлин. Торговая война 

между Китаем и США может вый-
ти за рамки двустороннего про-
тивостояния и распространиться 
на Евросоюз, предсказывают ана-
литики банка. Кроме того, Трамп 
может ужесточить подход к Ира-
ну, допустил в беседе с РБК стар-
ший аналитик консалтинговой 
компании AKE Group по вопро-
сам политических рисков Мак-
симилиан Хесс.

4.  
Скажется ли исход 
выборов на отношениях 
США и России?
Для  России было  бы выгоднее 
уверенное выступление респуб-
ликанцев, сказала Bloomberg эко-
номист компании Emerginomics 
в Лондоне Татьяна Орлова. Со-
ратники Трампа больше заня-
ты противостоянием с  Китаем, 

тогда как  демократы считают 
главной угрозой безопасности 
США именно Россию, объясни-
ла она. Получение демократами 
большинства в палате предста-
вителей действительно создаст 
дополнительные риски для  от-
ношений России и США, а также 
повысит риск запуска процедуры 
импичмента, сказал агентству 
менеджер инвестфонда Aberdeen 
Standard Investments Виктор 
Сжабо.

Если расследование спецпро-
курора Роберта Мюллера, ко-
торый ведет дело о российском 
вмешательстве в выборы в США, 
даст повод для инициации им-
пичмента Трампа, демократы 
могут им воспользоваться, под-
твердил Максимилиан Хесс. В то 
же время, напомнил он, для отре-
шения президента от должности 
требуется одобрение двух третей 

сената, что существенно ослож-
няет отстранение американского 
лидера от должности.

С другой стороны, есть шанс, 
что уверенная победа демократов 
на выборах может снизить поли-
тический накал вокруг темы вме-
шательства России во внутренние 
дела США. Такое мнение в беседе 
с РБК высказывал руководитель 
Центра прикладных исследова-
ний Института США и  Канады 
РАН Павел Шариков. В случае три-
умфа «демократы будут почивать 
на лаврах и проблема российского 
влияния, на которое они списы-
вали свое поражение в 2016 году, 
потеряет актуальность», пояснил 
он свою точку зрения.

По  словам директора Фонда 
изучения США имени Франклина 
Рузвельта Юрия Рогулева, на ди-
намику российско-американских 
отношений промежуточные вы-

боры серьезного влияния не ока-
жут, какими бы ни были их ре-
зультаты. «Сложно понять, какой 
исход мог  бы что-то  изменить. 
Если взять законы о  санкциях, 
то их инициаторами выступали 
члены обеих партий, в том чис-
ле Республиканской — например 
Линдси Грэм и Джон Маккейн», — 
пояснил он. 

Тема санкций остается для ин-
весторов центральной, сказал 
Bloomberg директор по инвести-
циям компании GAM Пол Мак-
намара. Если верх в борьбе за па-
лату представителей возьмут 
демократы, это может ускорить 
принятие ограничительных мер 
в  отношении Москвы, считает 
Хесс. При таком сценарии не ис-
ключено, что  внесенные в  кон-
гресс санкционные законопроек-
ты против России будут рассмо-
трены до января, то есть до того, 
когда конгресс впервые соберется 
в новом составе (в американском 
политическом жаргоне такие за-
седания известны как lame duck 
sessions). «Республиканцы захо-
тят избежать ситуации, при ко-
торой демократы могут сказать, 
что они боялись применять ре-
стрикции против России все это 
время, так как находятся в кар-
мане у Трампа», — пояснил ана-
литик. 

При участии 
Александра Атасунцева
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Какие законопроекты грозят России санкциями

«Защита выборов от угроз 
путем обозначения  
красных линий»  
(DETER)
Законопроект был пред-
ставлен сенаторам рес-
публиканцем Марко Рубио 
и демократом Крисом 
Ван Холленом в январе 

2018 года.  Согласно тек-
сту билля, если директор 
по национальной безопас-
ности выявит попытки 
России повлиять на из-
бирательные процессы 
в США, то Белый дом в те-
чение десяти дней должен 
заблокировать средства 

крупнейших российских 
банков (Сбербанк, ВТБ, 
Внешэкономбанк и др.) 
и энергетических ком-
паний («Газпром», «Рос-
нефть», ЛУКОЙЛ и др.), 
а также ввести запрет 
на покупку американцами 
российского долга.

«Акт о защите американ-
ской безопасности  
от агрессии Кремля»  
(DASKAA)
Авторами внесенного в се-
нат в июле законопроекта 
выступили сенаторы Ро-
берт Менендес (демократ) 
и Линдси Грэм (республи-

канец). Билль предлагает 
ввести санкции против 
российских банков, круп-
ных компаний, энергети-
ческого сектора и россий-
ского госдолга.
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Б И З Н Е С Топливо.
Отчетность

Четыре вопроса о подорожании бензина на Санкт-Петербургской бирже

Цены прорвали договоренности
АННА ТРУНИНА, 
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

Вопреки договоренностям 
нефтяников с правительством 
от 31 октября цены на бензин 
и дизель на Санкт-Петербург-
ской бирже возросли пример-
но на 2%. Трейдеры отказались 
от перепродаж бензина с НПЗ, 
но топлива больше не стало.

1.
Что произошло?
Оптовые цены на бензин на Санкт-
Петербургской международной то-
варно-сырьевой бирже (СПбМТСБ) 
во  вторник, 6 ноября, возросли 
в среднем на 1,7–2,2%.

Индекс бензина «Регуляр-92» 
прибавил во время торговой сес-
сии 1,77% и составил 49,961 тыс. 
руб. за  1 тонну, индекс бензи-
на «Премиум-95» показал самый 
большой рост — 2,19%, достигнув 
52,783 тыс. руб за 1 тонну. Зимнее 
дизтопливо подорожало на 1,4%, 
до 56,106 тыс. руб. за 1 тонну.  Рост 
цен в  опте возобновился после 
краткого снижения до ноябрьских 
праздников — в четверг, 1 ноября, 
бензин АИ-92 подешевел на 2,52%, 
дизтопливо — на 3,08%, АИ-95 — 
на рекордные 4,68%.

При  этом цены на  заправках 
за неделю практически не измени-
лись. Крупные нефтяные компании 
продолжают держать их на уровне 
июня 2018 года. По  данным Мо-
сковской топливной ассоциации 
на 6 ноября, за прошедшую неделю 
только на заправках Shell и «Астра 
АЗС» они выросли всего на 8 коп., 
до 44,71 руб. за литр.

2.
Почему топливо 
подорожало?
Вице-премьер Дмитрий Козак 
31 октября провел совещание 
с крупнейшими нефтяными ком-
паниями, на котором договорился 
с  ними о  заморозке цен на  бен-
зин и дизтопливо на АЗС и в опте 
на уровне июня до конца года, что-
бы в том числе гарантировать вла-
дельцам АЗС приемлемую рента-
бельность при реализации топлива.

Обязательства соблюдать эту 
договоренность взяли на  себя 
«Роснефть», «Газпром», «Газпром 
нефть», ЛУКОЙЛ, «Сургутнефте-
газ», «Татнефть», «Нефтегазхол-
динг», «Новый поток» и Иркутская 
нефтяная компания. Если хотя бы 
одна из этих компаний нарушит 
договоренность, то власти могут 
ввести заградительные пошлины 
на экспорт топлива для всех. Тогда 
представитель Козака Илья Джус 
отмечал, что эти меры позволят из-
бежать скачков цен как в опте, так 
и в рознице. Объявление об этих 
мерах и  заявления нефтяников 
о намерении «изменить» (в случае 
с ЛУКОЙЛом) или даже «снизить» 
цены («Газпром нефть») в  опте 
и привели к снижению цен на бир-
же 1 ноября.

Однако нефтяники еще не под-
писали соглашение с правитель-
ством (крайний срок — 7 ноября), 
а  цены в  мелком опте на  своих 
сбытах снизила только «Газпром 
нефть». Об  этом РБК рассказали 
два источника, близких к  участ-
никам торговли топливом. Основ-
ной причиной роста цен на бирже 
после ноябрьских праздников они 
называют недостаток предложения 
на фоне повышенного спроса. 

Президент Независимого топ-
ливного союза (НТС, объединя-
ет независимые сети АЗС и трей-
деров) Павел Баженов сказал РБК, 
что  сложившаяся на  топливном 
рынке ситуация показывает «яр-
кую картину борьбы свободного 
рынка с жестким и манипулятив-
ным регулированием». Рост опто-
вых цен на бирже 6 ноября связан 
с увеличением спроса на топливо. 

«Это в очередной раз подтвержда-
ет тот факт, что дополнительных 
объемов топлива на биржу не по-
ступило, а основная цель приня-
того государственного регулиро-
вания — снижение уровня конку-
ренции и уничтожение независи-
мого сектора», — сказал он. 

3.
Как на это повлияли 
трейдеры?
Еще  один фактор, который мог 
повлиять на  рост биржевых цен 
на бензин и дизтопливо, — возмож-
ный запрет трейдерам участвовать 
в торгах до 31 марта 2019 года. Ко-
зак поручил Федеральной анти-
монопольной службе (ФАС), Цен-
тробанку и  СПбМТСБ до  12 ноя-
бря предложить соответствующие 
изменения в правилах биржевой 
торговли нефтепродуктами, что-
бы к торгам на бирже имели доступ 
только сети АЗС и конечные про-
мышленные и сельскохозяйствен-
ные мелкооптовые потребители. 
Об  этом стало известно как  раз 
во вторник, 6 ноября.

Трейдеры обычно перепрода-
ют топливо дороже, чем его про-
изводители, лишая владельцев 
АЗС возможности купить дефи-
цитный товар напрямую. «Одной 
из причин роста цен на топливо 
на  бирже 6 ноября может быть 
их разгон роботами трейдеров», — 
сказал РБК глава Приморского 
топливного союза Владимир Чир-
сков. «Было бы правильно убрать 
трейдеров с биржи, пока объемы 
торгов бензином и дизелем не вы-
растут хотя бы до 30% от произ-
водства топлива нефтяными ком-
паниями. Это решение по силам 
принять регуляторам рынка  — 
ФАС и Минэнерго, они же должны 
усилить контроль за исполнением 
соглашений», — отметил он.

Но функция трейдеров также за-
ключается в том, что они кредитуют 
владельцев АЗС, отпуская топливо 
с отсрочкой платежа: по правилам 
биржи закупать товар нужно с пол-
ной предоплатой в срок за 30 дней 
до его поставки, что предполагает 
наличие оборотного капитала, по-
этому трейдеры помогают мелким 
игрокам.  Запрет на участие в тор-
гах трейдеров почти на  полгода 
«попросту убьет их  бизнес», ска-
зал РБК Баженов. По  его словам, 
у трейдеров нет достаточного запа-
са прочности, чтобы продержаться 
до 31 марта 2019 года. В этом слу-
чае пострадавшей стороной также 
выступит и независимая розница, 
которая сейчас получает оборотные 
средства с отсрочкой со стороны не-
зависимого трейдинга, добавил он.

Гендиректор Совета по товар-
ным рынкам Илья Мороз (объеди-
няет трейдеров нефтепродуктов) 
отметил, что  с  6 ноября трейде-
ры — члены СПТР — прекратили 
перепродажи бензина и дизельно-
го топлива на базисах НПЗ и при-
звали других участников рынка, 
не  входящих в  партнерство, по-
следовать их примеру. «По итогам 

Т О П Л И В О

В отличие от стоимости топлива на бирже цены на заправках за предыдущую неделю практически 
не менялись

Цены на топливо вернулись к росту, 
тыс. руб. за тонну
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60

55

50

45

Источник: Санкт-Петербургская международная товарно-сырьевая биржа

01.10.2018 01.11.2018

52,78

49,96

56,11

Ф
О

ТО
: П

ет
р 

Ка
сс

ин
/К

ом
м

ер
са

нт
ъ



9
Крупнейшая российская нефтяная компания списала 133 млрд 

нематериальных активов

«Роснефти» отморозили гудвилл
АЛИНА ФАДЕЕВА

«Роснефть» списала 133 млрд 
руб. за третий квартал 
2018 года из-за заморозки 
цен на бензин. С начала года 
списания сегмента перера-
ботки составили 180 млрд 
руб., это снизит дивиденды 
компании на 72 млрд руб.

Минус 180 млрд руб.

«Роснефть» признала обесце-
нение гудвилла (нематериаль-
ные активы компании, вклю-
чая перспективность бизнеса 
и деловую репутацию) сегмента 
«Переработка, коммерция и ло-
гистика» в  размере 133 млрд 
руб., говорится в отчете компа-
нии по  МСФО за  третий квар-
тал 2018 года, опубликованном 
во вторник, 6 ноября.

Обесценение учитывается 
в составе «прочих расходов» (все-
го 150 м лрд руб. за июль — сен-
тябрь). С начала 2018 года списа-
ния составили 180 млрд руб.

Впервые «Роснефть» призна-
ла обесценение гудвилла пере-
работки по итогам второго квар-
тала 2018 года, так как по итогам 
полугодия этот сегмент оказал-
ся в операционном убытке. Кро-
ме того, в августе были приняты 
законы о завершении налогово-
го маневра в 2019–2024 годах — 
это создавало риски из-за  на-
логовой политики государства 
в отношении перерабатывающе-
го бизнеса, пояснила компания. 
Тогда «Роснефть» обещала про-
должить списания в случае вне-
сения новых изменений в нало-
говый режим.

Теперь компания обесцени-
ла гудвилл из-за  заморозки цен 
на топливо на внутреннем рын-
ке и  неопределенности в  рабо-
те механизма субсидии, которая 
с 2019 года позволит нефтяникам 
сдерживать цены на топливо. «Рос-
нефть» усматривает риски и в ра-
боте механизма обратного акци-
за на нефть, который должен фак-
тически сохранить уровень нало-
говой нагрузки на  переработку 
в  ходе завершения налогового 
маневра.

«Мы добросовестно отражаем 
в отчетности все обстоятельства, 
в том числе реальные изменения 
конъюнктуры, колебания фискаль-
ных режимов и так далее», — ска-
зал РБК пресс-секретарь «Роснеф-
ти» Михаил Леонтьев. Прогнози-
ровать дальнейшие действия ком-
пании по обесценению гудвилла 
он отказался.

ЛУКОЙЛ, «Газпром нефть», 
«Сургутнефтегаз» и «Татнефть» от-
четы за девять месяцев 2019 года 
пока не раскрыли, в отчетах за по-
лугодие убытки от обесценения пе-
реработки компании не отражали.

Правительство сдерживает 
цены на бензин и дизельное топ-
ливо с  1 июня, заморозка про-
длится до  конца года, а  затем 
нефтяники получат возможность 
увеличить цены, но незначитель-
но — на уровень прогнозной ин-
фляции в 4%. По расчетам E&Y, 
из-за  сдерживания цен на  вну-
треннем рынке нефтяные компа-
нии могут недополучить до кон-
ца 2018 года 200 млрд руб. Со сле-
дующего года нефтяники смогут 
получать субсидию из  бюджета 
на сдерживание цен на топливо — 
около 600 млрд руб. в год.

Меньше дивидендов

Списания уменьшают размер 
чистой прибыли «Роснефти» и, 
соответственно, дивидендов. Ди-
видендная политика «Роснефти» 
предполагает выплату акционе-
рам 50% чистой прибыли.

По  итогам девяти меся-
цев 2018 года чистая прибыль 
компании выросла в  3,3 раза, 
до  528 млрд руб. Но  списание 
180 млрд руб. из-за  списания 

гудвилла — значительная сумма 
для  «Роснефти», считает анали-
тик Raiffeisenbank Андрей Поли-
щук. Если бы не списания, чистая 
прибыль компании после уплаты 
налога могла бы быть на 144 млрд 
руб. больше, а дивиденды, соот-
ветственно,  — на  72 млрд руб., 
констатирует он. Обесценение 
активов повлияет на  величину 
дивидендов за второе полугодие 
2018 года, это наиболее негатив-
ный момент в отчетности, согла-
сен аналитик «Велес Капитала» 
Александр Сидоров.

В  остальном финансовые ре-
зультаты «Роснефти» превзошли 
ожидания аналитиков по EBITDA 
и оказались близкими к прогно-
зам по  выручке и  чистой при-
были, указывает Сидоров в сво-
ем отчете. Компания увеличи-
ла EBITDA на  14% относитель-
но второго квартала 2018 года, 
до  643 млрд руб., благодаря ро-
сту цен на нефть, слабому рублю 
и росту добычи жидких углеводо-
родов после ослабления ограниче-
ний в рамках соглашения со стра-
нами ОПЕК, объясняет он. 

О Т Ч Е Т Н О С Т Ь

Добыча вырастет

В 2018 году «Роснефть» 
планирует увеличить 
добычу нефти на 2%, 
более чем до 230 млн т 
нефти, в 2019 году — 
еще на 5%, до 241 млн т,  
сообщил первый вице-
президент «Роснефти» 
Эрик Лирон в ходе 
телеконференции 

по итогам третьего 
квартала. Компания 
наращивает добычу 
на фоне смягчения со-
глашения со странами 
ОПЕК об ограничении 
добычи нефти. Из-за па-
дения добычи в Вене-
суэле и санкций США 
в отношении экспорта 

иранской нефти добы-
вающие страны догово-
рились увеличить добы-
чу примерно на 1 млн 
барр. в сутки до конца 
года.
«Роснефть» восста-
навливает добычу 
на зрелых активах (в ос-
новном «РН-Няганьнеф-

тегаз», «Варьеганнефте-
газ», «РН-Пурнефтегаз», 
«Оренбургнефть») 
и продолжает разбу-
ривать новые месторо-
ждения, такие как Сред-
неботуобинское, 
Тагульское, Русское 
и Куюмбинское.

сегодняшних биржевых торгов 
мы видим взлет цен на топливо 
на 1000–1500 руб. за тонну. И коли-
чество товара на бирже не приба-
вилось», — отметил он.

4.  
Что будет с ценами 
на топливо дальше?
Соглашение правительства с неф-
тяниками предполагает, что  оп-
товые цены снизятся в  первую 
очередь на  внебиржевом рынке, 
поскольку по прямым договорам 
продается наибольший объем 
топлива на  внутреннем рын-
ке. На бирже реализуется только 
до 20% от производства топлива. 
Но  купить бензин и  дизель на-
прямую у  нефтяных компаний 
смогут не все: кому-то придется 
уйти с рынка, потому что нечего 
будет продать клиентам. Чирсков 
из Приморского топливного союза 
сказал РБК, что нефтяники до сих 
пор не начали продавать дизтоп-
ливо независимым сетям АЗС (в от-
личие от крупных холдингов у них 
нет ни заводов, ни месторождений). 
Еще до совещания у Козака 31 октя-
бря стало известно, что в регионах 
начался дефицит топлива, с тех пор 
ситуация не изменилась, рассказал 
собеседник РБК.

Однако в протоколе по итогам 
совещания с нефтяниками у Коза-
ка 31 октября указаны индикатив-
ные цены на бензин и дизтопливо. 
Вице-премьер также поручил ФАС 
и  ФНС «обеспечить проведение 
внеплановых проверок» деятельно-
сти независимых сетей автозапра-
вочных станций. Особое внимание 
должно уделяться тем АЗС, цены 
на  которых превышают установ-
ленный уровень более чем на 4%.

До  конца 2018 года цены 
на  заправках должны держать-
ся на июньском уровне. А с янва-
ря 2019 года правительство разре-
шило поднять их на 1,7% (в связи 
с ростом НДС с 18 до 20%), с фев-
раля — на  уровень инфляции.  



ежедневная деловая газета

www.rbc.ru
10      Б И З Н Е С       Инициатива.

Сделка

В ЕАЭС предложили легализовать онлайн-продажу алкоголя и лекарств

Торг здесь уместен
Предпосылки

Как следует из документа с реко-
мендациями, объем продаж через 
иностранные торговые площад-
ки на территории ЕАЭС растет в 
среднем на 30% в год, но при этом 
в государствах — членах союза дей-
ствуют ограничительные практи-
ки, не позволяющие локальным 
игрокам получить максимальные 
преимущества от участия в ци-
фровой торговле. В частности, на 
территории стран союза действу-
ет прямой запрет на оборот ряда 
товаров: алкогольной продукции, 
табачных изделий, лекарственных 
препаратов, ювелирных изделий. 
Но запреты на онлайн-торговлю 
этими товарами «оказались ма-
лоэффективными, данные товары 
продаются через интернет в обход 
действующего законодательства», 
отмечается в документе. «В резуль-
тате добросовестные продавцы те-
ряют важнейший канал сбыта, <...> 
потребитель может получить товар, 
не соответствующий требованиям 
безопасности, а бюджеты стран те-
ряют доходы», — говорится в нем.

Авторы рекомендаций предла-
гают не запрещать торговлю алко-

голем, табаком, лекарствами и юве-
лирной продукцией, а ввести ли-
цензионные правила и установить 
требования к организациям, тор-
гующим этими товарами через ин-

тернет. «Например, возможна реа-
лизация запрещенных на данный 
момент товаров только через спе-
циализированные веб-сайты. Кро-
ме того, можно разрешить доставку 

спорных товаров, например термо-
фильных препаратов (требуют осо-
бого температурного режима при 
хранении. — РБК), или дорогостоя-
щих ювелирных изделий только 

специализированным логистиче-
ским операторам, имеющим опре-
деленную лицензию и необходи-
мые технические средства для пе-
ревозки», — прописано в документе.

И Н И Ц И А Т И В А

1,04 
трлн руб. — объем российского 
рынка онлайн-ретейла в 2017 году 
(на 13% больше, чем в 2016-м). 
3% от всей торговли в России — 
доля онлайн-торговли

54 
интернет-магазина медицинских товаров, входящих 
в топ-1000 российских интернет-ретейлеров, было 
в первом полугодии 2017-го. Из них 45% —  
это онлайн-аптеки*

14 
млрд руб. составляет 
легальный онлайн-
рынок лекарственных 
препаратов, 
35 млрд руб. составляет 
нелегальный рынок**

1,7 
млрд руб. составляет 
объем онлайн-рынка 
алкогольной продукции, 
который на данный 
момент является 
полностью нелегальным

4,6 
млрд руб. составляет 
рынок ювелирной 
онлайн-торговли 
на данный момент**

35% 
— рост количества онлайн-заказов в сегменте 
медицинских товаров в первой половине 2017 года 
по отношению к аналогичному периоду 2016-го*

9,8 
млн заказов в интернет-магазинах медицинских 
товаров на сумму 23,7 млрд руб. было сделано 
в период с июня 2016 года по июль 2017-го. 
Средний чек составил 2,4 тыс. руб.*

Легальная и нелегальная интернет-торговля в цифрах

Источники: АКИТ, Data Insight * Согласно последним обнародованным данным. ** Согласно оценке АКИТ.

Как в России пытаются легализовать онлайн-продажу 
различных товаров

В России легализация 
продажи онлайн алкоголя, 
табака и лекарств обсу-
ждается несколько лет. 
В начале года Минфин 
представил законопроект, 
согласно которому алко-
голь в интернете можно 
будет продавать уже с 
2019 года, но сначала раз-
решение будет касаться 
вин и шампанского с защи-
щенным географическим 
указанием (ЗГУ) и защи-
щенным наименованием 
места происхождения, 
а также пива, пивных на-
питков, сидра и медовухи. 
Законопроект несколько 
раз переписывался, в раз-

ных версиях предлагалось 
начать продажи с разных 
видов алкогольной про-
дукции, сначала в перечне 
были только пиво и вино, 
потом появились сидр 
и пивные напитки, также 
обсуждалась возможность 
продажи крепкого спирт-
ного. В результате было 
принято решение, что на 
первом этапе право прода-
вать алкоголь в интернете 
получат производители 
спиртного и оптовые 
компании, в то время как 
розница получит это право 
только с 2022 года. Одна-
ко поправки не утвержде-
ны до сих пор.

В октябре 2017 года 
правительство одобрило 
законопроект Минздрава, 
который разрешил бы 
дистанционную прода-
жу лекарств. В декабре 
того же года документ 
прошел первое чтение 
в Госдуме, и на этом его 
рассмотрение прекра-
тилось. Сейчас сайты, 
содержащие информацию 
о торговле лекарственны-
ми препаратами онлайн, 
должны блокироваться 
на территории страны. 
В октябре этого года 
интернет-ретейлер Ozon 
стал предлагать на своем 
сайте лекарственные пре-

параты и осуществлял их 
доставку покупателям по 
договору поручительства. 
В пресс-службе компа-
нии поясняли, что таким 
образом ретейлер начал 
тестировать спрос на ле-
карственные препараты, 
готовясь к моменту, когда 
продажа через интернет 
будет разрешена зако-
нодательством. Однако 
Союз профессиональных 
фармацевтических орга-
низаций (СПФО), куда вхо-
дят такие аптечные сети, 
как «Ригла», «Эркафарм» 
и «Неофарм», попросил 
Роскомнадзор заблокиро-
вать Ozon.ru.

В октябре этого года ста-
ло известно, что Минэко-
номразвития согласовало 
законопроект, легализую-
щий продажи ювелирных 
изделий с другими ведом-
ствами и в ближайшее 
время его могут направить 
в правительство. Сегодня 
в законах, регулирующих 
продажу ювелирных изде-
лий в интернете, существу-
ют разногласия, поэтому 
некоторые ретейлеры 
давно торгуют ювелирной 
продукцией в интерне-
те (например, компания 
«Адамас»).

О К О Н Ч А Н И Е .  Н А Ч А Л О  Н А   С .  1 
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Потенциальный объем рынка 

интернет-торговли для алкогольной 

продукции невелик, он больше 

ориентирован на обеспеченных 

покупателей среднего класса и выше, 

поскольку с учетом доставки покупать 

дешевую продукцию в интернете будет 

невыгодно, считает эксперт

Запсибкомбанк переходит под контроль государства

ВТБ расширился  
еще на регион
ЕКАТЕРИНА ЛИТОВА, 
АННА МИХЕЕВА

ВТБ приобретает крупнейший 
частный банк Тюменской 
области — Запсибкомбанк. 
Покупка позволит ВТБ усилить 
розничный бизнес в регио-
не и выйти там на второе 
место по числу отделений. 
Эксперты оценивают сделку 
в 14–16 млрд руб.

ВТБ объявил о приобретении более 
70%  акций одного из ведущих бан-
ков Тюменской области — Запсиб-
комбанка, говорится в сообщении 
ВТБ, поступившем в РБК. Это уже 
третий региональный банк, кото-
рый госбанк покупает в этом году — 
в начале октября он закрыл сделку 
по покупке 85% акций банка «Воз-
рождение» с сильными позициями 
в Подмосковье и заявил о приоб-
ретении одного из региональных 
банков Нижегородской области — 
Саровбизнесбанка.

Объявив о покупке Запсибком-
банка, ВТБ выполнил обещание 
своего руководителя Андрея Ко-
стина, который в сентябре заявил, 
что до конца года будет приобре-
тено два маленьких региональных 
банка. О планах купить «Возрожде-
ние» тогда уже было известно. «[Эти 
два банка] позволят нам нарастить 
наш бизнес только в двух конкрет-
ных областях», — говорил Костин.

Окончательный размер приоб-
ретаемой доли в Запсибкомбанке 
будет определен после обязатель-
ного предложения миноритариям 
о выкупе акций. Закрыть сделку 
планируется до конца 2018 года. В 
ВТБ не раскрыли сумму покупки, 
отметив, что сделка денежная и за-
ключена на взаимовыгодных усло-
виях. Команда банка будет сохра-
нена и усилена менеджерами ВТБ.

Крупнейшим бенефициаром 
Запсибкомбанка является его пре-
зидент, бывший первый замгу-
бернатора Тюменской области 
Дмитрий Горицкий: в сумме ему и 
менеджменту принадлежат более 
40% акций. В числе миноритари-
ев — санируемый ЦБ Азиатско-Ти-
хоокеанский банк, который владе-
ет 8,32% акций, еще 1,62% принад-
лежат его лишившейся лицензии 
«дочке» — М2М Прайвет Банку.

После закрытия сделки банки 
перейдут к процессу интеграции, 

который завершится в 2020 году 
переходом Запсибкомбанка под 
бренд ВТБ. В том же году ВТБ пла-
нирует полностью присоединить к 
себе купленный у Дмитрия Анань-
ева банк «Возрождение» и Саров-
бизнесбанк.

В Федеральную антимонополь-
ную службу ходатайства от ВТБ на 
приобретение существенной доли 
в Запсибкомбанке пока не посту-
пало, сообщили РБК в ведомстве.

ВТБ вел переговоры о покупке 
тюменского банка почти три года — 
с февраля 2016 года, писала газета 
«Коммерсантъ». Сначала перегово-
ры велись от лица розничного бан-
ка ВТБ24 (с января 2018 года при-
соединился к группе ВТБ). Пред-
полагалось, что о сделке может 
быть объявлено в конце 2017 года, 
но этого не произошло. Стороны 
смогли договориться об условиях 
покупки лишь к концу 2018 года.
Покупка Запсибкомбанка будет 
проведена, скорее всего, с дискон-
том, как и большинство приобрете-
ний ВТБ в последнее время, считает 
младший директор по банковским 
рейтингам «Эксперт  РА» Вяче-
слав Путиловский. Дисконт будет 
определяться исходя из объема 
необходимого резервирования 
по некачественным активам и 
объемов кредитования аффили-
рованных структур, добавляет он. 
Агентство оценивает ориентиро-
вочную стоимость Запсибкомбан-
ка на 1 октября в 14–16 млрд руб., 
или в 0,9–1,0 капитала. Банк «Воз-
рождение» ВТБ приобрел менее 
чем за половину капитала.

Запсибкомбанк обслуживает 
более 600 тыс. физических лиц и 
21 тыс. корпоративных клиентов. 
Приобретение позволит ВТБ уве-
личить долю рынка в Тюменской 
области по кредитам физлицам по-
чти в два раза, по пассивам — по-
чти в 2,5 раза, а также удвоить чис-
ло отделений в Тюменской обла-
сти, говорится в сообщении ВТБ. 
По данным ЦБ, у ВТБ в Тюменской 
области (с учетом Ханты-Мансий-
ского и Ямало-Ненецкого АО) на 
2 ноября было 41 подразделение 
(4,6% от общего числа в регионе), а 
у Запсибкомбанка — 70. Приобре-
тение сибирского банка позволит 
ВТБ занять по числу отделений вто-
рое место в области после Сбербан-
ка. В настоящее время ВТБ опере-
жают приобретаемый Запсибком-

банк и «ФК Открытие» (владеет 78 
отделениями в ХМАО). «В Тюмен-
ской области на рынке привлече-
ния средств физлиц мы планиру-
ем нарастить долю почти до 15%, 
на рынке кредитования физлиц — 
до 18%», — прокомментировали в 
ВТБ выгоды от покупки.

Запсибкомбанк занимает око-
ло 10% регионального рынка по 
отдельным направлениям, у него 
большая розничная клиентская 
база и ипотечный портфель, от-
мечает аналитик S&P Роман Ры-
балкин. «Рентабельность капи-
тала банка находится на уровне 
около 14%, что является непло-
хим результатом для российского 
банковского сектора», — говорит 
эксперт.

Покупка Запсибкомбанка — ве-
сомый вклад в развитие рознич-
ного бизнеса группы ВТБ, так как 
это один из немногих сильных ре-
гиональных банков, который по 
отдельным направлениям бизне-
са в Тюменской области (вклю-
чая ХМАО и ЯНАО) конкурировал 
с федеральными банками, в пер-
вую очередь со Сбербанком. «Сей-
час для банков розница — это клю-
чевое направление, позволяющие 
зарабатывать комиссионный до-
ход и повышать эффективность, 
используя современные техноло-
гии», — отмечает эксперт.

ВТБ больше года назад обозна-
чил, что рассматривает возмож-
ность приобретения сильных ре-
гиональных игроков с большой 
розничной клиентской базой, на-
поминает Рыбалкин. Сделка по 
приобретению Запсибкомбанка 
соответствует заявленному фоку-
су группы ВТБ на развитие рознич-
ного бизнеса.

С приобретением Запсибком-
банка ВТБ сразу получит на обслу-
живание региональные предприя-
тия и займет ведущие позиции 
по обслуживанию физлиц, согла-
сен Путиловский. «Учитывая, что 
планируется сохранение основ-
ной команды менеджеров, банк не 
утратит многолетние налаженные 
связи со своими клиентами в ре-
гионе», — полагает он. Целями по-
купки зачастую являются не столь-
ко банки, сколько сформированные 
ими клиентские базы и завоеван-
ные позиции в регионе или в на-
правлении бизнеса, указывает Пу-
тиловский.   

С Д Е Л К А

Что такое Запсибкомбанк

Запсибкомбанк — круп-
нейший банк, зареги-
стрированный в Тюмен-
ской области. По данным 
«Интерфакс-ЦЭА», он 
занимает 56-е место 
по размеру активов 
(118 млрд руб.) в Рос-
сии. За девять месяцев 
2018 года прибыль банка 

составила 1,52 млрд руб. 
Банк предcтавлен в 
12 регионах, но основной 
бизнес у него в Тюмени. 
По оценке исследова-
тельской компании Frank 
RG, доля Запсибкомбан-
ка на рынке розничных 
кредитов региона 1 июля 
составляла около 8,8%, 

на рынке привлеченных 
у населения депозитов — 
около 9,4%.
Банк специализируется 
на ипотечном и потреби-
тельском кредитовании 
физлиц, расчетно-кассо-
вом обслуживании юри-
дических и физических 
лиц, а также кредитова-

нии корпоративных кли-
ентов, отмечается в ма-
териалах «Эксперт РА». 
Кредитный портфель 
представлен, прежде 
всего, ссудами, выдан-
ными физическим лицам 
(59% портфеля на 1 ап-
реля), а также крупному 
бизнесу (16%).

Последствия

Как рассчитывают авторы реко-
мендаций, легализация онлайн-
торговли алкоголем, табаком, 
лекарствами и ювелирной про-
дукцией поможет сократить долю 
контрафакта, повысить качество 
товаров, которые поступают по-
купателю, а также повысить кон-
курентоспособность и доходы доб-
росовестных продавцов.

Кто выигрывает в случае 
реализации проекта

«Отмена ограничений на элек-
тронную торговлю лекарствами, 
алкоголем, табаком и ювелирны-
ми изделиями приведет к тому, что 
конкуренция (а рынок электрон-
ной коммерции — это всегда высо-
коконкурентная среда) стимулиру-
ет продавцов делать покупателям 
более выгодные предложения. 
Значит, не исключено, что цены 
на эти категории товаров могут 
снизиться», — считает президент 
Ассоциации компаний интернет-
торговли (АКИТ) Артем Соколов.

Если ограничения на онлайн-
продажи для указанных катего-
рий товаров снимут, это позволит 
значительно увеличить объем рос-
сийского рынка интернет-ретейла. 
По оценке АКИТ, рынок ювелирной 
онлайн-торговли, который сейчас 
составляет 4,6 млрд руб., может 
вырасти в три раза в течение года 
за счет того, что к торговле присо-
единятся крупные площадки («Ян-
декс» и Ozon, например). «Объем 
легального рынка лекарственных 
препаратов (когда покупатель за-
бирает заказ и оплачивает его в ап-
теке) составляет 14 млрд руб., не-
легального — 35 млрд руб. То есть 
прогнозируем рост минимум в 
3,5  раза. Объем рынка онлайн-
торговли алкогольной продукции 
сейчас полностью нелегальный 
и составляет около 1,7 млрд руб., 
однако из-за того, что в России в 
2019 году будет легализована толь-
ко продажа пива и отдельных ка-
тегорий вин, рост будет незначи-
тельным», — считает Соколов. Оце-
нить объем онлайн-рынка табач-
ной продукции он затрудняется.

По итогам 2017 года рынок он-
лайн-торговли в России составил 
1,04 трлн руб., оценивала АКИТ.

Вероятность 
реализации проекта

«После того как ЕЭК согласует фи-
нальный вариант «дорожной кар-
ты», документ должны направить 
в правительства стран — участниц 

союза. А затем, в январе 2019 года, 
должно состояться заседание Евр-
азийского межправительственно-
го совета, на котором «дорожную 
карту» утвердят окончательно», — 
поясняет Соколов, добавляя, что 
единые правила онлайн-торговли 
позволят странам — членам союза 
нарастить потребительскую базу.

Однако он считает, что из всех 
предложений в итоговый вари-
ант «дорожной карты» не войдут 
предложения о снятии запрета на 
онлайн-торговлю табаком, так как 
эта тема напрямую связана со здо-
ровьем потребителей.

«Мы с осторожностью относимся 
к данному предложению, поскольку, 
прежде чем разрешить онлайн-про-
дажи табачной продукции, следует 
решить ряд важнейших вопросов. 
Во-первых, разработать эффектив-
ный механизм верификации воз-
раста покупателей на территории 
ЕАЭС, чтобы исключить продажу си-
гарет несовершеннолетним. Во-вто-
рых, исключить возможность разви-
тия продаж нелегальной табачной 
продукции в условиях большой раз-
ницы акцизных ставок на сигареты 

в странах союза. Решение этой про-
блемы мы видим в первую очередь в 
гармонизации акцизных ставок», — 
сказал директор по корпоративным 
и юридическим вопросам «Imperial 
Tobacco Россия и Центральная Азия» 
Георгий Соустин.

По оценке директора Центра ис-
следований федерального и регио-
нальных рынков алкоголя Вадима 
Дробиза, сегодня в России в общем 
объеме интернет-торговли прода-
жи алкоголя составляют не более 
15 млрд в рублевом выражении, а 
около 80% продающейся в интер-
нете алкогольной продукции  — 
поддельная. По мнению эксперта, 
потенциальный объем рынка ин-
тернет-торговли для алкогольной 
продукции невелик, он больше ори-
ентирован на обеспеченных поку-
пателей среднего класса и выше, 
поскольку с учетом доставки по-
купать дешевую продукцию в ин-
тернете будет невыгодно. Продажа 
алкоголя в интернете поможет и 
развитию продовольственного ре-
тейла: после легализации продаж 
около 60% заказов в продуктовых 
онлайн-магазинах будет включать 
в себя алкогольную продукцию, что 
может увеличить средний чек ми-
нимум в 1,5 раза, считает он. В пер-
спективе двух-трех лет после лега-
лизации объем рынка может вы-
расти с 15 млрд до 50 млрд руб., что 
также спровоцирует рост интернет-
торговли на 100 млрд руб. за счет 
роста продуктовой составляющей 
заказов, заключил он. 
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Правительство поддержало РЖД в тарифном споре с ФАС

Экспортные надбавки 
двинулись прежним путем
АННА ТРУНИНА, 
ВАЛЕРИЯ КОМАРОВА, 
ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО

После долгих дискуссий РЖД 
удалось отстоять тарифную 
надбавку на экспорт в размере 
8%, которую ФАС отменила в 
июле. В 2019 году это может 
принести компании допол-
нительно до 38,5 млрд руб. 
выручки, треть из которой — 
от угольщиков.

Правительство поручило преду-
смотреть сохранение экспортной 
надбавки к железнодорожному 
тарифу в размере 8% до 2025 года. 
Об этом говорится в сообщении 
пресс-службы премьера Дмитрия 
Медведева по итогам совещания 
по долгосрочной программе раз-
вития РЖД.

На совещании, которое прошло 
29 октября на станции Бекасово-
Сортировочная, Медведев обязал 
Минтранс, Минэкономразвития, 
ФАС и другие профильные феде-
ральные органы исполнительной 
власти, а также сами РЖД до 5 ноя-
бря скорректировать модель обес-
печения доходности грузоперево-
зок железнодорожным транспор-
том. Сделать это предполагается, 
исходя из установления коэффи-
циента 1,08 к тарифам на экспорт-
ные перевозки и продления над-
бавки на компенсацию расходов, 
связанных с изменением законо-
дательства, в размере 1,5% на пе-
риод с 2022 по 2025 год.

Помимо этого правительство 
поручило предусмотреть оценку 
эффектов введения целевых та-
рифных надбавок для финансиро-
вания инвестпрограммы РЖД для 
увеличения провозной способно-
сти в интересах конкретных грузо-
отправителей.

Представитель курирующего 
транспортные проблемы вице-
премьера Максима Акимова со-
общила РБК, что решение об экс-
портной надбавке будет принято 
по итогам заседания правитель-
ства 8 ноября. От дальнейших ком-
ментариев она воздержалась.

Источник РБК в одной из ком-
паний по добыче угля отметил, 
что экспортная надбавка РЖД 
существовала и ранее, однако не 
распространялась на уголь. «Те-
перь она касается и перевозок 
угля», — констатировал собесед-
ник. На уголь приходится более 
трети грузооборота РЖД. Пред-
ставители крупнейших компаний 
отрасли — СУЭК Александра Мель-
ниченко и «Мечела» Игоря Зюзи-
на — отказались от комментариев. 
Экспортная надбавка в 8% грозит 
СУЭК дополнительными затрата-
ми в 27 млрд руб. в 2019–2024 го-
дах, писала газета «Коммерсантъ».

В середине июля ФАС своим 
приказом отменила экспортную 
надбавку РЖД с 2019 года и устано-

вила надбавки на капремонт (2% до 
2025 года) и на компенсацию расхо-
дов РЖД, которые связаны с кор-
ректировкой налогового законода-
тельства (1,5% до 2021 года). В нача-
ле октября глава железнодорожной 
монополии Олег Белозеров заявил, 
что РЖД предлагают продлить дей-
ствие надбавки в размере 8% на 

экспортные перевозки. По данным 
«Коммерсанта», компания обнару-
жила в своей финансовой модели 
дыру на 2 трлн руб., около 300 млрд 
руб. дефицита РЖД покрыли за счет 
грузовых тарифов.

Министр энергетики Александр 
Новак в конце октября предупре-
ждал в письме Акимову, что про-
дление действия экспортной над-
бавки повлечет за собой риски для 
выполнения уже запущенных или 
запланированных инвестпроек-
тов экспортеров. По мнению Но-
вака, сохранение экспортной над-
бавки снизит возможности ком-
паний по привлечению средств на 
финансовом рынке, которые и так 
уже ограничены из-за западных 
санкций против России. Индекса-
ция экспортного тарифа может по-
влечь серьезные инфляционные 
последствия, а также дополнитель-
ную нагрузку на угольную отрасль 
до 20  млрд руб. в год, что составля-
ет более 50% всей инвестиционной 
программы отрасли, сказал РБК 
6 апреля представитель Минэнерго.

Отказаться от продления экс-
портной надбавки для РЖД просил 
правительство и глава «Русской 
стали», владелец НЛМК Владимир 

Лисин. По его словам, если оно 
произойдет, металлурги сократят 
экспорт и инвестиции. Предста-
витель НЛМК не стал комменти-
ровать решение Медведева сохра-
нить эту надбавку.

Фактически правительству 
нужно было выбирать между дву-
мя болезненными решениями — 
уходом от долгосрочной индекса-
ции железнодорожных тарифов на 
уровне потребительской инфля-
ции (минус 0,1%) или сохранени-
ем экспортной надбавки, что при 
текущих ценах на международных 
рынках и при текущем курсе руб-
ля выглядит более рациональным 
решением, отмечает генеральный 
директор «INFOLine-Аналити-
ки» Михаил Бурмистров. С одной 
стороны, сохранение экспортной 
надбавки — это давление на биз-
нес, но при текущей конъюнктуре 
мировых рынков доля транспорт-
ных расходов в экспортной цене не 
увеличивается, указывает он.

По подсчетам Бурмистрова, 
за счет сохранения экспортной 
надбавки РЖД могут получить в 
2019 году 38–38,5 млрд руб., из ко-
торых 13–13,5 млрд руб. — допол-
нительная нагрузка на угольщиков, 

около 9 млрд руб. — на нефтяные 
компании, а оставшиеся 16 млрд 
руб. — на металлургические, хими-
ческие компании и прочих экспор-
теров. Для РЖД это возможность 
приблизиться к безубыточному 
бюджету при сохранении инвести-
ционной программы, добавил он.

Представитель РЖД отказался 
от комментариев. 

За счет сохранения 

надбавки РЖД могут 

получить в 2019 году 

38–38,5 млрд руб., 

из них 13–13,5 млрд 

руб. — допнагрузка 

на угольщиков, 

около 9 млрд руб. — 

на нефтяные компании, 

а оставшиеся 16 млрд 

руб. — на прочих 

экспортеров, сказал 

эксперт

П Е Р Е В О З К И

Вместо продления тарифной надбавки РЖД для экспортеров глава РСПП Александр Шохин предлагал привлечь их к финансированию 
инвестпрограммы железнодорожной монополии
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Альтернативное 
предложение

Глава РСПП Александр Шохин, ко-
торый также участвовал в совеща-
нии под руководством Медведева 
в Бекасово, предлагал вместо 
продления тарифной надбавки 
РЖД для экспортеров привлечь 
их к финансированию инвест-
программы железнодорожной 
монополии. Пока не обсуждались 
конкретные проекты, но в целом 
с идеей Шохина согласны основ-
ные грузоотправители, сообщил 
РБК источник, близкий к крупной 
угольной компании.
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Власти расширяют действие нового механизма докапитализации

Развитие по подписке
АННА МИХЕЕВА

Созданный для ВЭБа новый 
механизм докапитализации 
будет распространен на Рос-
сийский экспортный центр и 
Корпорацию МСП. Эта схема 
призвана сэкономить средства 
федерального бюджета при 
реализации майского указа 
президента.

 Для Российского экспортного 
центра (РЭЦ) и Корпорации МСП 
вводится новый вид капитала — 
утвержденный, или так называе-
мый подписной, капитал, следует 
из внесенных правительством в 
Госдуму поправок в закон «О банке 
развития» и еще ряд федеральных 
законов. Кроме того, отдельным 
законопроектом вносятся соответ-
ствующие поправки в Бюджетный 
кодекс РФ.

Этот механизм финансирова-
ния институтов развития пред-
назначен для достижения целей, 
определенных в майском указе 
президента о стратегических зада-
чах развития России до 2024 года, 
отмечается в пояснительной за-
писке к законопроекту. Указ, в 
частности, ставит задачи увели-
чить объем несырьевого неэнер-
гетического экспорта из России 
до $250 млрд (ФТС оценивала его 
по итогам 2017 года в $133,7 млрд) 
и повысить число занятых в сфе-
ре малого и среднего бизнеса до 
25  млн человек (сейчас 19 млн, 
оценивали в «Опоре России»).

Гарантия в обмен 
на  отсрочку расходов

Схема докапитализации через 
утвержденный капитал, ранее для 
российских юридических лиц не 
применявшаяся, в конце октября 
была анонсирована для ВЭБа. Та-
ким способом банк развития будет 
докапитализирован на 300 млрд 
руб., объявил 30 октября на засе-
дании наблюдательного совета 
Внешэкономбанка премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев.

Суть механизма, распростра-
ненного в деятельности междуна-

родных финансовых организаций, 
таких как Международная финан-
совая корпорация, Международ-
ный банк реконструкции и раз-
вития или Новый банк развития 
БРИКС, объяснял глава ВЭБа Игорь 
Шувалов. «Это капитал, который 
выбирается кредитной организа-
цией по мере необходимости… То 
есть не предоставляются заранее 
денежные средства, а только тогда, 
когда они нужны», — отмечал он на 
встрече с Владимиром Путиным.

Согласно законопроекту, утвер-
жденный уставный капитал своим 
постановлением будет назначать 
правительство, оговаривая пре-
дельный размер вклада Россий-
ской Федерации в уставный капи-
тал юридического лица, сроки и 
условия, при которых будут выде-
лены эти средства, а также их це-
левое назначение и требования к 
результатам использования.

За счет механизма утвержден-
ного капитала правительство дает 
гарантию, что в случае необходи-
мости поддержит институт разви-
тия, говорит начальник отдела ва-
лидации «Эксперт РА» Станислав 
Волков. При этом от федерального 
бюджета это не требуется в момен-
те дополнительных расходов, они 
потребуются только после приня-
тия правительством соответствую-
щего решения, что делает такой 
инструмент поддержки необре-
менительным, добавляет замди-
ректора группы банковских рей-
тингов АКРА Ирина Носова.

В ответе за майский указ

Для РЭЦ, который специализи-
руется на финансовой и нефи-

нансовой поддержке российских 
экспортеров, предоставление 
взносов в рамках утвержденного 
уставного капитала увязывается с 
уменьшением финансовой устой-
чивости его «дочки» — Российско-
го агентства по страхованию экс-
портных кредитов и инвестиций 
(АО «Эксар»). Соответствующие 
поправки будут внесены в закон 
«Об основах государственного 
регулирования внешнеторговой 
деятельности». Именно этим зако-
ном (вместо закона «О банке раз-
вития») теперь будут определяться 
основные положения работы РЭЦ, 
после того как находящийся под 
угрозой санкций ВЭБ передаст 
центр в собственность Российской 
Федерации.

Для обеспечения необходимо-
го уровня поддержки несырьево-
го неэнергетического сектора в 
соответствии с указом президен-

та «Эксару» требуется увеличение 
максимального порога страховой 
ответственности, который теперь 
будет определяться прямой гос-
гарантией Российской Федерации 
(сейчас работает под гарантию 
ВЭБа). Наличие высокого уровня 
капитала у «Эксара» позволит све-
сти к минимуму риск возникнове-
ния требований по госгарантии РФ 
и нарастить масштабы необходи-
мых видов экспорта, отмечается в 
пояснительной записке.

Для Корпорации МСП (67,7% 
принадлежит Росимуществу, 
32,3% — ВЭБу), через которую го-
сударство реализует программы 
поддержки малого и среднего биз-
неса, механизм утвержденного ка-
питала вводится без дополнитель-
ных условий.

«Учет такой господдержки 
(в  виде утвержденного капита-
ла. — РБК) может повысить или 
удержать от снижения кредитный 
рейтинг этих институтов, что по-
ложительно скажется на готовно-
сти контрагентов работать по их 
программам», — говорит Стани-
слав Волков из «Эксперт РА». По 
его словам, необходимость факти-
ческой докапитализации у Корпо-
рации МСП и РЭЦ может возник-
нуть при существенном расши-
рении деятельности. И это реа-
листичный сценарий, поскольку 
часть денег на поддержку малого 
бизнеса и российских экспортеров 
(в рамках выполнения майского 
указа) пойдет через эти институ-
ты развития.

Для Корпорации МСП в настоя-
щее время действует ряд квази-
банковских нормативов, напо-
минает Ирина Носова из АКРА. 
«Вероятно, государство желает 
предусмотреть возможность опе-
ративного оказания поддержки 
для ее финансовой устойчивости 
в случае необходимости», — пред-
полагает она.

Сверх 300 миллиардов

Объем будущего финансирования 
обоих институтов развития пока 
не определен. Соответствующие 
постановления должны быть под-
готовлены Минфином в течение 
двух месяцев с момента вступ-
ления в силу соответствующих 
поправок в законодательство, 
следует из пакета документов к 
правительственным законопро-
ектам. Дополнительные расходы 
федерального бюджета после при-
нятия законов возникнут только 
в случае решений правительства 
об утвержденном размере устав-
ного капитала «ВЭБ.РФ» (будущее 
название Внешэкономбанка), АО 
«РЭЦ» и АО «Корпорация МСП», 
отмечается в пояснительной за-
писке.

В пресс-службе Минфина тему 
утвержденного капитала для РЭЦ и 
Корпорации МСП комментировать 
не стали, ответив: «В законопро-
екте речь идет непосредственно о 

«ВЭБ.РФ». Новый механизм утвер-
жденного капитала подразумева-
ет под собой выделение средств 
только при возникновении соот-
ветствующей потребности у кор-
порации».

В случае принятия правитель-
ством решений о проведении до-
капитализации Корпорации МСП 
посредством механизма утвер-
жденного капитала ее размер, 
порядок и условия будут опре-
делены дополнительно, сообщи-
ли в пресс-службе корпорации. 
В 2019  году корпорация будет до-
капитализирована обычным спо-
собом на 6 млрд руб. для осуще-
ствления последующих взносов в 
свои «дочки» (региональные ли-
зинговые компании и МСП Банк), 
добавили там. Начиная с 2020 года 
корпорация получит субсидии на 
финансовое обеспечение по вы-
даваемым гарантиям, отметили в 
пресс-службе.

Из 300 млрд руб., которые пла-
нируется направить на докапита-
лизацию ВЭБа в 2019–2021 годах, 
на докапитализацию РЭЦ ниче-
го не предназначено, заверили в 
пресс-службе ВЭБа. В РЭЦ на за-
прос РБК не ответили. 

За счет механизма утвержденного 

капитала правительство дает гарантию, 

что в случае необходимости поддержит 

институт развития, говорит эксперт
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Докапитализация 
ВЭБа в цифрах

300 
млрд руб. — на столько 
будет докапитализирован ВЭБ 
в 2019–2021 годах

600 
млрд руб. на погашение 
внешнего долга получил 
ВЭБ от государства 
до 2024 года
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По мнению аналитиков 

компании «Текарт», 

за 2017 год сегмент 

вырос на 4,3% и достиг 

259,7 млрд руб. 

У специалистов 

Национальной 

ассоциации фасилити 

операторов (НАФО) 

оценки намного выше: 

они уверены, что оборот 

этого рынка за тот 

же период составил 

360 млрд руб. 

Как идет перестройка российского рынка клининговых услуг

Без шума и пыли
ВЕРА КАВРИГИНА

Налоговая взялась за обе-
ление российского рынка 
клининга — сейчас в тени на-
ходится от 70 до 90% этого сег-
мента емкостью 360 млрд руб. 
в год. Только в этом году ФНС 
проверит 8 тыс. клининговых 
компаний по всей стране.

Рынок клининга в России — один 
из самых непрозрачных, хотя 
существует он уже 15 лет. Тол-
чок этой отрасли дали иностран-
ные инвесторы — IKEA, «Ашан», 
Metro Cash & Carry и др., которые 
принесли с собой уже отработан-
ные требования и стандарты убор-
ки. Но до прошлого года этот сег-
мент экономики продолжал суще-
ствовать как бы сам по себе: никто 
не обращал внимания на происхо-
дившие там процессы и не контро-
лировал его.

Теневые подсчеты

Неудивительно, что и в оцен-
ке емкости рынка клининга экс-
перты сильно расходятся. Так, по 
мнению аналитиков компании 
«Текарт», за 2017 год сегмент вы-
рос на 4,3% и достиг 259,7 млрд 
руб. У специалистов Националь-
ной ассоциации фасилити опе-
раторов (НАФО) оценки намно-
го выше: они уверены, что оборот 
этого рынка за тот же период со-
ставил 360 млрд руб. (для сравне-
ния: по данным Международной 
ассоциации фасилити операторов 
(IFMA), объем глобального рынка 
этой индустрии превысил в про-
шлом году $1 трлн).

Крупнейшими заказчиками в 
отрасли являются госструктуры 
и компании сферы ЖКХ. На них 
приходится 80% тендеров. Но 
растет и число заказов от ком-
мерческих компаний и потенци-
ал у российского рынка клинин-
га, по словам экспертов, огром-

ный — около 2,1 трлн руб. в год. 
При этом потенциал рынка фа-
силити (комплексное управле-
ние инфраструктурой зданий) в 
два раза выше — 4,2 трлн руб.

Между тем в тени, по разным 
оценкам, остается 70–90% рынка. 
Всего, по данным ФНС России, в 
отрасли работают 8 тыс. организа-
ций (количество больших и сред-
них компаний оценивается в 500). 

Отметим, что точное число за-
нятых в этой сфере людей неиз-
вестно: по разным данным, оно 
составляет от 500 тыс. до 2 млн 
человек.

В сегменте используется от 60 до 
90% ручного труда, а это для мно-
гих игроков соблазн сэкономить на 
обязательных отчислениях в соци-
альные фонды и, соответственно, 
на налоговых платежах.

Виноваты 
закупщики

Только в этом году по инициативе 
российских налоговиков началась 
радикальная перестройка рынка 
клининга. Цель начавшейся мас-
штабной поверки клининговых 
фирм — вывести профессиональ-
ных участников из тени, кратно 
увеличить налоговые поступле-

ния, прекратить применение не-
легальных механизмов «налого-
вой оптимизации», к которым в 
первую очередь относятся обна-
личка и кривое оформление тру-
довых отношений, в том числе 
зарплаты в конвертах и привле-
чение нелегальных мигрантов.

До конца года ФНС иницииру-
ет проверки всех 8 тыс. компаний, 
которые есть в ее реестре. Ожи-

Основные 
нарушения 
на рынке 
клининга

1. 
Применяются схемы 
налоговой оптимизации, 
уход от уплаты НДС.

2. 
Сотрудники 
не оформлены 
в штат по контракту.

3. 
Сотрудники оформлены 
на неполную ставку, 
фактически работая 
по графику 7/0.

4. 
Сотрудники не получают 
доплаты за ночные 
и сверхурочные смены, 
оплату больничных листов 
и отпускных.

5. 
Сотрудников незаконно 
штрафуют на суммы, 
сопоставимые 
с заработной платой.

6. 
Сотрудники получают 
зарплату ниже уровня 
МРОТ.

7. 
Привлекаются к работе 
мигранты с поддельными 
документами.

Данные: НАФО

До конца года ФНС инициирует проверки всех 8 тыс. клининговых компаний, которые 
есть в ее реестре. Ожидается, что в результате налоговые поступления вырастут 
с нынешних 3–5 до 30–35% от общего оборота компаний отрасли
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дается, что в результате налого-
вые поступления вырастут с ны-
нешних 3–5 до 30–35% от общего 
оборота компаний отрасли.

Проверять будут не только 
предприятия, оказывающие услу-
ги профессиональной уборки, но 
и их заказчиков, поскольку мно-
гие нарушения в сегменте связа-
ны с закупочной политикой.

«Фасилити операторы испы-
тывают серьезное ценовое дав-
ление со стороны заказчиков, в 
первую очередь государственных. 
Начальная цена контрактов на 
аукционах постоянно снижается 
(на 40–60% по сравнению с заяв-
ленной) при сохранении требо-
ваний к объему и качеству услуг. 
При этом заказчики ориентиру-
ются на «исторические затраты», 
добиваясь снижения цен по срав-
нению с предыдущим годом и не 
всегда принимают антидемпин-
говые меры», — сетуют в НАФО.

Чтобы оставаться на плаву в та-
кой ситуации, бизнесу приходит-
ся экономить — на персонале, на 
налогах, на технике и материалах. 
Это, увы, не всегда происходит за-
конным путем.

По мнению главы НАФО Ан-
дрея Драгунова, существующий 
российский рынок клининго-
вых услуг назвать цивилизован-
ным сложно. По его словам, иг-
роки демпингуют и часто ведут 
себя некорректно по отношению 
друг к другу. Исходя из структу-
ры затрат, клининг наиболее уяз-
вим к последствиям волатиль-
ности валют, роста реальной ин-
фляции, изменений законода-
тельства и макроэкономических 
параметров, так как это влияет 
напрямую на расходы заказчи-
ка и доходы подрядчика, считает 
глава НАФО. «При этом затраты 
на расходные материалы растут. 
Неудивительно, что игроки пы-
таются оптимизировать их лю-
быми доступными способами. 
И чем дальше от российских сто-
лиц, тем непрозрачнее становят-
ся отношения на рынке», — отме-
тил Драгунов.

Стать белыми 
и пушистыми

Интересно, что идея изменить 
сложившуюся ситуацию созрела, 
что называется, снизу. Все члены 
НАФО подписали Этическую хар-
тию — документ, где соблюдение 
налогового, трудового и миграци-
онного законодательств, а также 
проявление осмотрительности 
при выборе контрагентов про-

возглашаются основными прин-
ципами бизнеса.

«Мы договорились о прави-
лах игры между членами НАФО. 
Эти правила позволяют развивать 
здоровую конкуренцию не за счет 
нарушения законов, а за счет гра-
мотно выстроенной и качествен-
ной работы», — пояснил прези-
дент компании «КорпусГрупп» 
Олег Лобанов.

«На данный момент Хартию 
подписали 209 фирм, которые 
входят в две ассоциации фаси-
лити бизнеса (до конца года они 
объединятся в одну СРО «Совет 
рынка ФМ»). С 1 января 2019 года 
в соответствии с договором они 
должны постепенно становиться 
белыми и пушистыми. Кто не ста-
нет — будет терять бизнес. ФНС 
очень серьезно об этом пред-
упредила»,  — говорит Виктор 
Найшуллер.

«Сегодня главная цель постав-
щика клининговых услуг и заказ-
чика — переход к этической мо-
дели ведения бизнеса. И если в 
двух столицах рынок сделал за-
метное движение в этом направ-
лении, то регионы пока отстают. 
Там заказчики предпочитают 
нанимать местные клининго-
вые компании, с которыми лег-
че выстраивать коммуникации. 
Да и услуги их стоят меньше, чем 
услуги федеральных игроков, по-
скольку регионы позднее и не так 
активно включились в процесс 
обеления отрасли клининга», — 
говорят в НАФО.

Кстати, вопрос о расценках на 
клининговые услуги однозначно-
го ответа не имеет. Расценки на 
уборку внутренних помещений 
составляют от 40 до 200 руб. за кв. 
м  в месяц с НДС. Но стоимость за-
висит от множества факторов: ве-
личины и проходимости объекта, 
состава площадей, периодично-
сти уборки, типа покрытий, осо-
бых требований заказчика, вре-
мени года и пр.

В зависимости от региона рас-
ценки отличаются незначитель-
но — в пределах 20%: чем выше 
рыночная заработная плата ли-
нейного персонала в регионе, 
тем выше будет и стоимость услуг 
клининга.

Не привез поляка — 
не заработал

От европейского рынка россий-
ская отрасль клининга отстает 
минимум на десять лет, и отече-
ственный путь не оригинален, го-
ворят эксперты.

«Во Франции подобный про-
цесс происходил в 1980-х годах 
прошлого века под девизом «Нас 
видно». Там тоже для многих ста-
ло откровением, что в этой отрас-
ли работают сотни тысяч людей, 
которые не платят налоги. В Поль-
ше несколько лет назад в результа-
те обеления цены на услуги фаси-
лити операторов увеличились на 
50%. А в Германии реформа вооб-
ще происходила очень жестко — 
в этой стране заказчик услуг не 
имел права их оплатить, пока ис-
полнитель не приносил ему справ-
ку о налоговых платежах. А там до 
этого, знаете, как говорили? «Не 
привез поляка — не заработал». В 
отрасли было много мигрантов. И 
некоторые фирмы в итоге верну-
ли в казну миллионы евро нало-
гов», — рассказывают в НАФО.

В Европе реформа принесла 
ощутимые плоды. «Сейчас под-
рядчик в Европе не боится прий-
ти к заказчику с реальными дан-
ными по объему затрат на персо-
нал, материалы, технику. Вопрос 
о способах снижения этих расхо-
дов даже не возникает. Более того, 
государства Европы разными бо-
нусами и льготами стимулируют 
заказчиков и подрядчиков ис-
пользовать более экологичные, 
инновационные и экономичные 
средства уборки. Да и сами здания 
в Европе проектируют и строят с 
применением технологий, кото-
рые удешевляют и упрощают по-
следующий клининг. У нас все это 
впереди», — заключила директор 
департамента NAI Becar Елена 
Кузьмина.

«Чем завершится обеление 
отрасли в России, сейчас сказать 

сложно. Надеемся, что все вый-
дут из тени и продолжат работать 
по закону. Но может возникнуть 
и неожиданный побочный эф-
фект: крупные компании начнут 
дробиться на десятки мелких, ко-
торых налоговой службе и не вид-
но, и продолжат играть на рынке. 

Такие примеры уже есть. И тут мы 
абсолютно зависим от налогови-
ков. Если они будут последова-
тельны и системны в своей рабо-
те, все будет хорошо. А нам оста-
ется просто плыть по течению и 
ждать, чем дело кончится», — за-
ключил Виктор Найшуллер. 

Долгий выход из тени

«Для многих 
фирм начавшиеся 
изменения 
не просто 
болезненны — 
они драматичны»
Виктор Найшуллер, 
президент компании ОМС

«Отрасль переживает 
переломный этап. Про-
цесс обеления идет мед-
ленно. Большие и малень-
кие компании переходят 
на уплату всех налогов. 
В результате цены на их 

услуги растут на 30–70%, 
а объемы работ сокраща-
ются. Для многих фирм 
эти изменения не просто 
болезненны — они драма-
тичны. Но иначе ситуацию 
не исправить. Не дело, 
что только 3% налогов 
от компаний отрасли по-
ступает в бюджет. Не дело, 
что многие специалисты 
отрасли работают без па-
тентов и соответствующе-
го оформления, некото-
рые, как рабы, пашут по 
30 дней в месяц по 15 ча-

сов в день и буквально 
живут на объектах. Это на-
рушение всех норм и по-
рядков. Так сказать, серый 
рынок во всей своей мрач-
ной сущности. Но в этот 
мрак он скатывался 
20 лет: шел от первых 
побед по наклонной вниз, 
поскольку заказчики (осо-
бенно государственные) 
все время снижали цены. 
Понятно, что экономиче-
ская ситуация в стране 
трудная. Но игроки рынка 
не должны конкурировать 

только рублем. Качество 
тоже должно браться 
в расчет при заключении 
контракта».

«Резкая модель 
реформирования 
этому рынку 
не подходит»
Даниил Егоров, 
заместитель  
руководителя ФНС

«Мы надеялись на то, что 
выход клининга из тени 
состоится довольно бы-

стро. Но выяснилось, что 
многие игроки рынка си-
дят на долгосрочных кон-
трактах и резко прервать 
их, чтобы выйти в новую 
реальность, не могут. Ста-
ло очевидно, что резкая 
модель реформирования 
этому рынку не подходит. 
Нужно двигаться плавно, 
динамически очищая те 
потоки, которые фор-
мируются в отрасли 
и из-за которых возни-
кает разрыв в налоге на 
добавленную стоимость. 

И здесь нам очень важна 
консолидация рынка. 
Важно, чтобы его игроки 
сплотились и все вме-
сте предоставляли нам 
информацию о том, что 
происходит на рынке, что-
бы мы могли оперативно 
и серьезно разбираться 
с проблемами. Надеюсь, 
что отраслевые ассоциа-
ции создадут аудиторские 
группы и тоже со своей 
стороны будут выявлять 
нарушителей».

Взгляд со стороны

«В KPI провайде-
ров включается 
время на устране-
ние замечаний»
Екатерина Аридова, 
исполнительный директор 
департамента управления 
недвижимостью Colliers 
International

«За те деньги, что мы 
платим за клининг, мы 
рассчитываем получить 
качественную и опера-
тивную услугу. Недаром 
в KPI провайдеров услуг 
по уборке включаются 
не только штрафные 

санкции за низкое ка-
чество, но и время на 
устранение замечаний. 
Например, на объектах 
под управлением нашей 
компании на устранение 
замечаний у подрядчика 
есть всего семь минут. 
Лучше, конечно, когда 
замечаний вообще нет, 
но без них, как мы по-
нимаем, не обходится. 
И очень важно, как бы-
стро и с каким качеством 
клининговая компания 
реагирует на замечания 
заказчика. Время — это 
те же деньги».

«Желательна 
15-процентная 
годовая 
индексация 
заработной платы 
сотрудников»
Александр Москвитин,
коммерческий директор  
УК «Адамант»

«Цены на услуги клинин-
говых компаний растут. 
Это обусловлено общей 
инфляцией и ростом зар-
плат, ведь при стабиль-
ной работе компаний 
желательна 15-процент-
ная годовая индексация 

заработной платы со-
трудников. Помимо этого 
увеличиваются цены на 
химикаты и расходные 
материалы, используе-
мые при уборке, также 
отмечается рост цен 
на горюче-смазочные 
материалы. Поэтому 
цены зимой всегда выше 
летних расценок, так как 
используются трактора 
для расчистки снега на 
прилегающих террито-
риях».
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VI ежегодный круглый стол по складской недвижимости

Генеральный партнер

Стратегический партнер Партнер

Среди 
спикеров:

2018 год. Реклама. 18+

В нашу Гильдию логистических операто-

ров МТПП, которую я возглавляю, обра-

тилась крупнейшая компания-ритейлер, 

-

пользованием тахографов и карт к ним. 

Напомню, что тахограф — это прибор, 

позволяющий контролировать режим 

-

держит информацию, как о самом водите-

Основной целью введения тахографов 

-

шение безопасности дорожного движения 

в части снижение аварийности в ДТП 

В июне этого года сменился производи-

тель карт тахографов. Теперь выпуска-

ется новая модель, которая подорожала 

размера партии). Характеристики карт 

существенно не изменились, при этом 

перевозчики несут очередные серьезные 

затраты. 

До сих пор нормативно не определе-

ны сроки производства карточек, а, 

следовательно, нет и административной 

ответственности за их несоблюдение. 

Без карты водитель работать не может, а, 

выходя на линию не оформив карточку, он 

идёт на осознанное правонарушение. 

Участники заседания высказали предполо-

жение, что резкий скачок стоимости карт 

связан с использованием импортных 

комплектующих. Многие предприятия 

вполне способны взять на себя разработ-

ку и производство практически любых 

микросхем, но многие технические дан

ные закрыты, поэтому ни одна компания 

не может сегодня начать самостоятельное 

производство карт. 

Мы проанализируем все высказанные в 

рамках заседания проблемы и предложе

ния и обратимся в соответствующие фе

деральные органы исполнительной власти 

для решения возникших проблем. Особо 

хочу отметить, что решения по поднятым 

вопросам нужно принимать с учетом 

требований Общего рынка и Единого 

транспортного пространства ЕАЭС.

Светлана Домнина
МТПП

Транспорт Москвы: 
возможности для малого бизнеса
Мнение 
эксперта


